
Пролетарии всех стран, соеаиняйтесь!

КРЯСНОЕзндмя
томского ОБКОМА И ГОРКОМА КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ 

СОВЕТСКОГО СОЮЗА, ОБЛАСТНОГО И ГОРОДСКОГО СОВЕТОВ ДЕПУТАТОВ 
_______________  ТРУДЯЩИХСЯ

№ 148 (9 4 8 6 ) Среда, 28  июля 1954 года. Цена 2 0  коп.Своевременно подготовить школы к новому учебному году
Сейчас миллионы совенсЕих школьни- 

, ков отдыхают, набираются новых сил для 
учебы. Но школьное лето — не только 
пора отдыха учащихся и учителей. Это— 
пора важных дел, от которых зашисят 
дальнейшие' успехи обучения и воспт-а- 
ния юных граждан страны Советов. По
ка детвора отдыхает, государство, народ 
заботятся о том, чтобы школы во всеору
жии встретили новый учебный год.

Хорошая всесторонняя подготовка к но
вому учебному году—важное условие по. 
вышения качества всей учббно-восн11та- 
тельной работы в школах.

В этом году подготовка школ к новому 
учебному году во многих районах области 
начата б'олее своевременно. Отдельные 
школьные коллективы приступили к ней 
до окончания школьных занятий. В аире, 
ле общественность ряда сел области (на
пример, сел Тунгусовского сельского Сове
та, Молчановского района) приняла уча
стие в ремонте школьных зданий, заго
товке топлива.

Однако, как и в прошлом году, допу
скается много недостатков в подготовке 
к новому учебному году. Известно, что в 
прошлом году городские и многие район
ные Советы с большим опозданием нача
ли подготовку школ к учебным занятиям 
и не оказали должной помощи отделам 
народного образования. План строительст
ва. новых школьных зданий в 1953 году 
не был выполнен. Псключительно плохо 
шло школьное строительство в Александ
ровском, Туганскои, Пудинском и Том
ском районах. Сроки окончания строи
тельства систематически срывались. Пло
хо идет строительство школ и в -этом го
ду. План школьного строительства по 
городу Томску выполнен, например, всего 
только на 22 процента, в поселках рабо
чих лесной иромышленности —' на 28,8 
процента. Строительные организации по- 
прежнему допускают нарушения графиков 
строительства, не ведут должной борьбы с 
недостатками в организации труда.

На народное образование в нашей обла
сти в этом году намечено израсходовать 
свыше 129 МИЛЛ1ИОЯОВ рублей. В районах 
намечено построить пять новых школь
ных зданий, пять интернатов для уча
щихся, открыть тринадцать семилетних 
школ, 60 новых домов должно быть по
строено для учителей.

Местные (Советы, органы народного об
разования обязаны с должной ответствен
ностью отнестись к использованию средств, 
отпускаемых государством на нужды 
народного просвещения, позаботиться о 
том, чтобы резво поднять темпы строи
тельства, взять под контроль каждую 
стройку, привлечь в школьному строи
тельству внимание всей обществешости, 
установить строжайший контроль за ка. 
чествои работ.

Очень важно позаботиться также о 
своевременном и высококачественном ре
монте школьных зданий. В , 129 шко.тах 
области этим летом должен быть произве. 
ден Капитальный ремонт и в 802 — те
кущий. Между тем, закончен ремонт 
лишь трети школ. РуБюводители двух 
школ Асиновского района тт. Никола>ера 
и Рябов с тревогой пишут в редакцию 
«Красного Знамени» о орыве подготовки 
школ к учебному году в Асиновском райо. 
не. Ремонт школ должен быть закончен к

15 августа, но в ряде школ он даже не 
начат. Причина этого, как указывают ав
торы письма, — отсутствие необходимых 
строительных материалов.

Затягивается ремонт многих школ в 
КожевникоБском, Чаинском, Пышкино- 
Тронцком и ряде других районов.

Необходимо принять практические ме
ры к обеспечению всех школ топливом, 
потребным инвентарем—-партами, класс
ными досками, столами и стульями 
и т. п. В районы сейчас отправлено свы
ше 480 тысяч учебников. Следует поза
ботиться о том, чтобы все учебники во
время поступили Б школы.

Одна из главных задач в ходе подго
товки школ к новому учебному году — 
обеспечить безусловное осуществление 
всеобщего обучения, вовлечение в школы 
всех детей, подлежащих всеобщему обяза
тельному обучению, так провести учет 
детей школьного возраста, чтобы пи один 
из шх не остался вне школы.

В предстоящем учебном году в соответ
ствии с постановлением Совета Минис'гров 
Союза ССР в школах, где раньше бы.до 
раздельное обучение, вводится совместное 
обучение мальчиков и девочек. Органы 
народного образования и руководители 
школ должны своевременно, до начала но
вого учебного года, провести работу по 
объединению мужских и женских школ 
и обеспечить- с первых же дней учебных 
занятий твердый режим и правильную 
организацию всей учебно-воспитательной 
работы.

Одной лишь организационно-хозяй
ственной стороной дела, несмотря па всю 
ее важность, нельзя ограничивать подго
товку к учебному году. Не менее важная 
сто(рона этой подготовки — педагогиче
ская. Этим летом предполагается предо
ставить возможность пройти курсы усо
вершенствования учителей 1.200 пре- 
подамтелям школ. Большая группа учи
телей начальных классов уже закончила 
летние курсы. Сейчас продолжается кур
совая переподготовка учителей старших 
классов. Несомненно, что курсы помогут 
учителям ознакомиться с новейшими до
стижениями советской науки, расширить 
практическую О|риентировку, приобрести 
ценные методические навыки. Но нельзя, 
однако, не отметить, что в отдельных 
районах недооценивается значение летней 
переподготовки учителей. Не все учите- 
ля, которым необходимо повышать пе̂ '̂аго- 
гическую квалификацию, являются на 
курсы. Это свидетельствует и о том, что 
руководители школ, партийные организа
ции не всюду заботятся о повышении 
квалификации учителей.

В этом году учебные занятия в ' шко
лах будут вестись по новому учебному 
плану и новым учебным программам. 
Готовясь к занятиям в школе, учителя 
должны хорошо изучить новые програм
мы, продумать планирование учебного ма. 
тв|риала, позаботиться о том, как сделать 
свои уроки наиболее содержательньБМИ, 
глубокими.

До начала учебного года времени ос
тается немного. Долг партийных, совет
ских организаций, органов народного об
разования, всей общественности—прило
жить все усилия к тому, чтобы с 1 сен
тября школы успешно начали свою учеб
ную и воспитательную работу.

□ □

Открытие памятника Александру Матросаву
ВЕЛИЕИЕ ДУКИ. 25 июля. (ТА(Х). На

высоком-берегу реки Девать, напротив го
родского парка, ще похоронен Герой Ск>- 
ветского Союза Александр Матросов, се
годня состоялось торжественное открытие 
памятника славному воину Советской Ар-
М1ИИ.

Митинг открыл председатель исполкома 
областного Совета депутатов трудящихся 
тоБ. Харин. С речами выступили предсе
датель , исполкома городского Совета тов. 
Львов, секретарь обкома ВЛКСМ тов. Ми- 
лохин, председатель колхоза имени Алек
сандра Матросова, тов. Иванов и другие,

С памятника медленно спадает шелко
вое покрывало. На гранитном постаменте 
четырехметровая фигура советского воина. 
Скульптура отжта из бронзы по модели 
лауреата Сталинской премии народного 
художника РСФСР Е. В. Вучетича.

На пьедестале золотыми буквами вы
гравирована надпись:

«Александр
MATP0G08

1924— 1943

23 февраля 1943 года гвардии рядовой 
254 гвардейского стрелкового полка 56 
гвардейской стрелковой дивизии Алек
сандр Матвеевич Матросов, в -решающую 
М1инуту боя ц ..немецк-о-фашистскими за
хватчиками за дер. Чернушки, прорвав
шись К вражескому дзоту, закрыл своим 
телом амбразуру, пожертвовал собой и тем 
обеспечил успех наступающего подразде
ления. Указом Президиума Верховного С^ 
вета СССР от 19 июня 1943 г. гвардии 
рядовому тов. Матросову посмертно при
своено звание Героя'Советского Союза.

Великий подвиг товарища Матросова 
должен служить примером воинской до
блести и героизма для всех воинов Крас
ной Армии.

Из приказа Народного Комиссара Обо
роны № 269 от 8 сентября 1943 г., 
Москва».

По окончании митинга трудянщеся воз
ложили к подножию памятника венки и 
букеты цветов.
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1 Шегарский 6 2 , 5 7 7 , 7 1 1 Тегульдетюкнй 3 8 , 5 6 4 , 3
2 Коюевниковский 6 1 , 8 7 6 , 3 1 2 Молчановский 3 6 , 3 1 0 1 , 8
3 Асиновский 5 8 , 9 1 0 9 , 1 1 3 ПарбиБС'кий 3 0 , 1 9 1 , 6
4 ПЫШ'КИНО-Т'Р01БЩКИЙ 5 7 , 4 1 0 2 , 3 1 4 Васюгаиекнй 2 7 , 8 3 8 J
5 Зырянский 5 4 , 1 8 9 , 2 1 5 Колпашевский 2 4 , 7 2 8 , 1
6 Кривошеинский 4 6 , 7 1 1 0 , 6 1 6 Александровский 2 2 , 1 1 3 , 6
7 Туганокий 4 3 , 7 1 1 2 , 7 1 7 Пудинский 1 9 , 5 2 5 , 3
8 Томский 4 2 , 6 1 0 4 , 0 1 8 Верхне-Кетский 1 6 , 3 1 7 , 9
9 Чаинский 4 2 , 6 ■ 5 9 , 5 1 9 Парабельский 1 5 , 5 2 3 , 6

1 0 Бакчарский 4 0 , 0 7 9 , 9 . 2 0 Каргасокский 1 5 , 5 1 0 , 6

Посещение руководителями партии и правительства СССР 
Всесоюзной сельскохозяйственной выставки

^5 июля рукоБодатели партии и правительства Советского Союза товарищи 
К. Е. Ворошилов, Л. М. Каганович, Г. М. Маленков, А. И. Микоян, В. М. Молотов,
М. 3. Сабуров, Н. С. Хр'ущев и Н. Н. Шаталин посетили Всесоюзную сельскохозяй
ственную выставку, осмотреж павильоны, сооружения, участки экспонатных посе
вов и посадов, а также сад и животноводческие фермы.

Руководителей партии и правительства сопровождали и давали объяснения 
председатель Главного комитета Всесоюзной сельскохозяйственной выставки, .ми
нистр сельского хозяйства СССР И. А. Бенедиктов и директор выставки академик 
Н. В. Цицин.

В павильонах, на участках экспонатных посевов и на животно{водческих фер
мах передовики сельского хозяйства — участники выставки рассказали о сво'их 
до-стижениях и о представленных на выставке экспонатах.

Товарищи К. Е. Ворошилов, I. М. Каганович, Г. М. Маленков, А. Н. Микоян,
В. М. Молотов, М. 3. Сабуров, Н. С. Хрущев и Н. Н. Шаталин подробно ознакоми
лись с Главным павильоном, павильоном Механизации и электрификации сельского 
хозяйства, павильонами Украинской ССР, Казахской ССР, Грузинской ССР, Армян
ской ССР, Азербайджанской (XIP. Эстонской ССР, Латвийской ССР и павильоном 
Водного хозяйства.

Руководители партии и правительства отметили, что Всесоюзная сельскохозяй
ственная выставка широко отражает рост и до-счижения социалистического сель
ского хозяйства, успехи в развитии, колхозного и совхозного производства. Она 
пр-едставдяет jM)6oii замечательную школу передового опыта и достижений сельско
хозяйственной науки. Широкое внедрение в практику работы всех колхозов, ма
шинно-тракторных станций и совхозов опыта участников выставки явится могу
чим источником дальнейшего подъема сельского хозяйства СССР. Министерство 
сельского хозяйства СССР и Министерство совхозов СССР, местные партийные, со
ветские, сельскохозяйственные органы обязаны использовать Воесоюзную сельско
хозяйственную выставку для широкой пропаганды и внедрения в производство пе
редового опыта и достижений науки, подготовки квалифицированных кад|ров и раз
вертывания социалистического соревнования между колхозами, МТС, совхозами и 
всеми работниками сельского хозяБхетва.

Руководителями партии и нравительства обращено внимание на необходимость 
более широкого показа_̂ и, пропаганды опыта передовых колхозов и совхозов, умело 
использующих каждый гектар земли и получающих максимальное ко.1ичество - 
продукции на 100 гектаров пашни, лугов и пастбищ.

Внимание руково.дитедей партии и правительства привлек представленный на 
выставке опьхт ххередовых колхозов, совхозов, районов, добившихся высокой урожай
ности зерновых культур, об&епеч1ивших досрочное вьшолнеБше обязательств перед 
государстарм и продавших в порядке закупок большое количество хлеба. Еоренов-'»

края, идущий на выставке широким показом, добился 
® урожая зернрвых по 21,8 цсББтнера с гектара па пло
щади 49.450 гектаров. Верхне-УральскшТ̂ район. Челябинской области, в 1953 го
ду получил урожай яровой шпе-ницы с площади 60 тысяч ге̂ ктаров по 19,7 цент- 
нерз с каждого гектара. Совхоз «Петропавловский» этого же района с площади 
16,/ ты'мчи гекта^в собрал по 22,4 центнера яровой пшеницы с гектара. В па
вильоне Казахской ССР показан опыт освоения целинных земель передовыми колхо
зами и совхозами. Колхоз «Путь к свету», Рузаевского района, Кокчетавскей обла
сти, в 1953 году на целинных землях собрал яровой пшеницы по 29 центнеров с 
гектара на площади 716 гектаров.

В павильоне Механизации и электря фикации сельского хозяйства были осмот
рены новейшие типы и марки тракторов и сельскохозяйственных машин, отражаю
щих богатое разнообразие мощной техники, которой промьппленность оснащает 
соБГиалистическое сельское хозяйство. Главному комитету и дирекции выставки 
было указано на необходимость более широко представить в павильоне также ма
шины и орудия для обработки целинных земель.

На участках экспонатных посевов зерновых культур академик Н. В. Дицин 
познакомил с выведенным им и его сотрудникааги сортом пшенично-пыреиного гиб-
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ЗА УСПЕШНОЕ ВЫПОЛНЕНИЕ ПЛАНА ЗАЕЛАЯЕИ С1Л0СА 
ЗАНОСЯТСЯ НА ОБЛАСТНУЮ ДОСКУ ПОЧЕТА:

31. Асиновский район (секретарь раБЙкома КПСС тов. Го- 
жков П. В., председатель райисполкома тов. Савчен- 
ков Н. А.), выполнивший п.дан закла,тки силоса к 20 ию
ля на 105,7 процента.

32. Кривошеинский район (секретарь райкома КПСЮ 
тов. Агашев Г. А., председатель райисполкома то®. Тру
нов Г. 3 .). выполнивший план закладки силоса к  20 июля 
на 102,6 процелта.

33. Пышкино-Троицкий район (секретарь райкома КПСС 
то®. (Зтепанов Г. Е„ председатель райисполкома тов. Лыса- 
нов Н. М.), выполнивший план закладки сББлоса к 20 ию
ля на 100,5 процента.

34. Томский район (секретарь райкома КПСС тов. Жу
ков С. А., председатель райисполкома тов. Конин Н. Е.), 
вьшолнивБпнй план заклаакн силоса к 20 июля на 100 про
центов.

Социалистичесное соревнование 
номбайн^ров

«Оценивать работу комбайнера не только по сезонной выработке, но и по вы
полнению им дневных заданий, не только по количеству скошенных гектаров, а 
прежде всего по количеству намолоченного зерна с гектара».

(Из постановления Пленума ЦК КПСС «Об итогах весеннего сева, уходе 
За посевами, о подготовке к уборке урожая и обеопеиении вьшолнения плана 
заготовок сеяьскохозяйствеБшых продутггов в 1954 году»).

В машинно-тракторных станциях нашей области ширится социалистическое 
соревнование коллективов комбайновых агрегатов за проведение уборки урожая 
в сжатые сроки и без потерь. Вступая в соревнование, комбайнеры дают слово 
так использовать технику, чтобы обеспечить не только высокую сезонную, но и 
высокую дневную выработку агрегата, при высоком намолоте зерна и отличном 
качестве уборочных работ.

Ниже публикуются обязательства комбайнеров — участников социали
стического соревнования за высокую производительность труда на уборке уро
жая.

кожЕвниковскии район
В. Н. Баранов — комбайнер Ювалннской МТС, взял обязательство комбайном 

«СталЕнец-6» ежедневно убирать 20—25 гектаров, за сезон убрать 600 гектаров, 
намолотить 10 тысяч центнеров, зерна.

A. С. Брусьянин — комбайнер Уртамской МТС, взял обязательство комбаБшом 
«Огалинец-6» убирать ежедневно 20 гекта|рв, за сезон убрать 600 гектаров, на
молотить 9 тысяч центнеров зерна.

М. В. Верхунов — комбайнер Уртамской МТС, взял обязательство самоходным 
комбайном ежедневно убирать 12 гектаров, за сезон — 350 гектаро'В, намюлотть 
5.500 цеББТнеров зерна.

Г. И. Юнаков — комбайнер Уртамской МТС, взял обязательство комбайном 
«Сталинец-6» ежедневно убирать 18—20 гектаров, за безон — 600 гектаров, на-, 
молотить 9 тысяч центнеров зерна.

Я. П. Ромашов — комбайнер Во-роновской МТС, взял обязательство комбайном 
«Сталинец-6» ежедневно убирать 25—30 гектаров, за сезон — 700 гектаров, на
молотить 11 тьгсяч центнеров зерна.

И. Е. Воронов — комбайнер Вороновской МТС, взял обязательство комбайном 
«Коммунар» ежедневно убирать 20 гектаров, за сезон — 400 гектаров, намолотить 
б тысяч центнеров зерна.

B. А. Романченко — комбайнер Вороновской МТС, взял обязателмтво комбай
ном «Коммунар» ежедневно убирать 20 гектаров, за сезон — 400 гектаров, намо
лотить 6 тысяч центнеров зерна.

А. Ф. Хохлов — комбайнер Чилинской МТС, взял обязательство комбайном 
«Сталннец-6» ежедневно убирать 25—30 гектаров, за сезон — 700 гектаров, на
молотить 10 тьБсяч центнеров верна.

П. П. Свиньнн — комбайнер Чи.1ивской МТС, взял обязательство комбайном 
«Сталинец-6» ежедневно убирать 25 гекта.ров, за сезон—700 гектаров, намолотить 
10 тысяч центнеров зерна.

У . Л, Федорова — комбайнерка Чилинской МТС, взяла обязательство комбай
ном «Коммунар» ежедневно убирать 15-г18 гектаров, за сезон — ̂ДОО. гектаров, 
намолотить 6 тысяч центнеров зерна.

рида 1, урожай которого на демонстрационном участке' ожидается до 70 центне
ров' с гектара. Здесь же академик Цицин иока:заи1 участок, на котрром был успешно 
проведен опыт весеннего скашивания пшенично-пырейново гибрида сначала на зе
леный корм скоту, а поеле отрастания — на зерно. Министерству совхозов СССР и 
Министерству сельского хозяйства СССР предложено шире распространить этот сорт 
на полях совхозов и колхозов, с учетом. почвенньБХ и. кжматичесянх условий раз
личных зон страны.

На овощном участке руководителям партии я правятельства были осмотрены 
квадратно-гнездовые посадки картофеля и овощных культур, разнообразные высоко
урожайные сорта овощных и бахчевых культур. Подробно осмочрены сад и ягодни
ки, занимающие площадь свыше 7 гектаров, которые сейчас обильно штадоносят.

С большим интересом были осмотрены на выставке высокопродуктивные жи
вотные различных пород. В разделе колхозных животноводческих ферм Герой Со
циалистического Труда зоотехник колхоза «XII Октябрь», Костромского района, 
Костромской области. А. М. Лищенко показала руководителям партии и правитель
ства стадо коров фермы колхоза 'СО средним удоем по 5.012 килограммов молока на 
корову.

Зоотежниж колхоза «Новая жизнь». Холмогорского района. Архангельской обла
сти, П. Е. Фомина показала стадо коров холмогорской породы. В этом колхозе на 
каждые 100 гектаров пашни, лугов и пастбищ имеется по 17 коров со средним 
удоем по 4.615 килограммов от коровы. В 1953 году колхоз «Новая жизнь» полу
чил на каждые 100 гектаров пашни, лугов и пастбищ по 762 центнера молока.

Руководители партии и правительства беседовали с колхозниками и рабочими 
совхозов —  участниками выставки, которые ®Ы|ра1Стили и 'представили па вЫ'Ставку 
животных с рекордной продуктивностью.

Герой Социалистического Труда, депутат Верховного Совета СССР доярка кол
хоза «Большевик», Золотоношското района, Черкасской области, Е. А. Кириченко 
показала группу коров, от каждой из которых она в 1953 году надоила в среднем 
по 7.865 килограммов молока. Доярка колхоза имени Кирова, Мало-Девицкого рай. 
она, Черниговекой области, М. Н. Стельмах показала корову «Зозуля», давшую 
12.783 килогра:има молока за лактацию. Дважды Герой Социалжсжческого Труда 
бригадир совхоза «Караваево» Л. П. Иванова и доярка этого совхоза А. И. Смирно
ва раосказаля о представленной на выставке группе коров костромской породы, 
среди которых особо выделяется корова «Комса» с годовым удоем в 13.572 кило
грамма молока.

В разделе животноводства выставки были также осмотрены экспонаты высоко
продуктивных овец, свиней и лучших представителей пород лошадей, разводимых 
в СССР.

В павильоне «Овцеводство» особо ‘выделяется баран М 171 кавказской породы, 
принадлежащий колхозу «Красный буденновец», Левокумского района, Ставрополь- 
cKOiro края. Живой вес этобч) барана 126 килограммов, годовой настриг тонкой шер
сти — 23,2 килограмма.

Совхоз «Венцы — Заря», Краснодарского края, представил на выставку 
хряка «Самоучка», живым весом в 530 килограммов.

В конюшнях выставки был показан жеребец «Сатир» сО'Ветекой тяжеловозной 
породы нз колхоза «День урожая», Починковского района. Арзамасской области, 
который установил рекорд по грузоподъемности: он провез 15 тонн 453 килограмма 
груза. Жеребец «Квадрат» орловской рысистой породы из 1-го Московского конно
го завода имеет резвость на дистанции 1.600 метров — 2 минуты 8 рекунд.

Осмотрены были также многие другие экспонаты выставки.
Руководители партии и правительства отметили большую работу, проведенную 

коллективом работникО'В выставки по ее строительству, оформленнБО и озеленению.
Отмечена также большая работа, проделанная местными партийными, советски

ми и сельскохозяйственными органами по отбору участников выставки и подготовке 
экспонатов. Руководители партии и правительства выразили увероБшость в том, 
что Всесоюзная сельевдхозяйственная выставка будет способствовать дальнейшему 
подъему всех отраслей сельского хозяйства, быстрейшему созданию в Советской 
стране обилия сельскохозяйственных продуктов.

Выращивают картофель 
и корнеплоды на прифермских участках,,

Весной этого года участБгики об
ластного совещания' передовиков 
сельского хозяйства обратились в 
работникам животноводства с при
зывом своими силами произвести нз 
прифермских участках посадку кар
тофеля и посев корнеплодов на до
полнительный корм окоту.

Многие колхозы Пышкино-Троид- 
кого района горячо откликнулись 
на этот призыв. Работники живот
новодства колхоза имени Хру
щева своими силами' посадили 
на нрифермскои участке два гекта
ра картофеля и посеяли восемь тек. 
таров турнепса. За посевами орга- 
ниэовая тщательный уход.

Чтобы хорошо обеспечить обще
ственный скот кормами, работники 
фермы крупного рогатого скота при- 

. ннмают самое активное участие в

ceHOitoce. Доярки, под руководством 
заведующего фермой тов. Жулидо- 
ва, своими силами скосили и за
стоговали 250 центнеров сена.

Доярки колхоза имени Сталина 
на Бгрифермском участке посадили 
два гектара картофеля и посеяли 
гектар турнепса; полеводы вспаха
ли Т0.ДЫИ) землю. За каждой дояр
кой закреплен участок картофеля 
площадью 0,20 гектара. Весь Бсар. 
тофель дважды окучен. Без сорня
ков растет турнепс. Всеми рабо
тами по уходу за посевами на при- 
фермском участке руководй' зоо
техник тов. ИсттБгечева.

На прифермежом участке колхоза 
имени Крупской растет кукур'уза. 
Доярки тщательно ухаживают за 
посевами этой ценной культуры. 
Они пропололи весь участок, про. 
вели рыхление междурядий.

Быстрее закончить подготовку к уборке
Богатый урожай ожидается нынче в 

колхозах зоны Коломенской МТС. Убрать 
его в сжатые сроки, не допустить по
терь—-ответственная задача механизаторов 
и колхозников. Как же идет подготовка к 
уборке в Коломинской МТС и колхозах, об
служиваемых ею?

Нужно сказать, что механизаторы МТС 
отнеслись к подготовке к уборке урожая е 
должной ответственностью. Широко раз
вернув социалистическое соревнование за 
быстрейшее и высококачественное прове
дение ремонта уборочных машин, они 17 
ИБ0.ДЯ заБончи.ии ремонт комбайнов и льно
теребилок. •

Ремонт машин нынче произведен зна
чительно лучше, чем в прошл'ом году. 
Выполнение всех ремонтных работ задолго 
до выезда на поля позволило комбайнерам 
произвести тщательную проверку всех уз
лов агрегатов, устранить все замеченные 
неполадки.

Учитывая опыт работы прошлого года, 
многие комбайнеры усовершенствовали от
дельные узлы агрегатов. Комбайнеры 
тт. Чурилов и Давиденко установили на 
своих комбайнах решета третьей очиег- 
Бси, дающие возможность более тщательно 
провеивать и очищать зерно. На двух ком
байнах разделены пополам третьи и чет
вертые цепи. Это делает их более прочны
ми и надежными в работе. Несколько ме-, 
ханБгзаторов установили над решетами 
первой очистки пальцы для обеспечения 
более равномерного продвижения соломы. 
Эти усовершенствования дадут возмож
ность улучшить работу агрега.тов, обеспе
чить лучший обмолот и сократить потери 
зерна.

В МТС составлен рабочий план уборки 
урожая в колхозах. Плац предусматривает 
проведение уборки технБтческих культур 
за 12 дней, зерновых—за 25 дней. Чтобы 
обеспечить выпо'лнение Этого плана, необ
ходимо создать все условия для высокопро
изводительного использования техники, не 
допустить простоев комбайнов из-за неис
правности тракторов, несвоевременной oit- 
грузКи зерна, подвоза горючего и других 
причин.

Учи'гывая это, дирекция МТС закрепила 
за каждой па.рой комбайнов по резервному 
трактору. На базе МТС сейчас создается 
запас горючего и смазочных материалов

на весь период -уборки. Уже завезено не- 
ооходимое количество беввина, дизельно
го топлива для тракторов, заканчивается 
вывозка керосина и смазочных материа
лов.

Но в МТС не все еще сделано для то
го, чтобы во всеоружии встретить воз
можные неблагоприятные климатические 
условия для уборки. Руководители МТС 
продолжаБОТ беззаботно относиться к ре
монту жаток и молотилок. До сих пор не 
подобраны ма.шинисты молотилок, не про- 
В1эдены с ними инструктивные занятия. 
Руководители МТС совершенно забыли об 
этом деле.

Директор МТС тов. Осипов и секретарь 
Чаинского райкома КПСС по зоне МТС тов. 
Коробенко не уделяБОТ должного внимания 
подготовке к уборке урожая во всех кол
хозах. Поэтому колхозы готовятся к уборке 
по-равному. В колхозе «Путь Денина» под
готовлены к приему зерна, тока и зерно
сушилки, отремонтированы веялки, клей- 
тоны, триера, ручной инвентарь. Колхоз
ники отремонтировали все брички, изгото
вили 400 мешков для перзвоэкн зерна;

В Бсолхозе соста'влен .рабочтБЙ план убор-i 
ки, на.чечены люди, которые будут об-; 
служивать комбайновые агрегаты. Здесь ' 
для колхозников и механизаторов в период 
уборки будут созданы хорошие бытовые 
условия. В колхозе имеется три полевых 
стана. На двух станах имеется электри
чество и радио, работают колхозные сто
ловые.

Совсем иначе относятся к подготовке в 
уборке в К10лхозах имени Крупской и име
ни Жданова. В этих колхозах еще не при
ступали к расчистке имеющихся и к стро
ительству нО'Вых токов. Очень медленно 
здесь ведется ремонт сельскохозяйственно- ; 
го инвентаря, зерносушилок, бричек. 
Председатели и члены правлениББ этих 
колхозов рассчитьБвают на то, что подго
товку к уборке можно будет провести за. 
четыре—пять дней.

— У спеем подготовиться, — говорит*'
председатель колхоза имени Ждано-ва тов. 
Черкасов. — Пока не управимся с сено
косом, об уборке думать некогда.

Надо ускорить подготовку колхозов' ю 
уборке. Время не ждет!

Рейдовая бригада газеты «Красное Зна
мя»: В. ЩЕРБАКОВ, А. ШАХВОРОСТОВ» 

И. АНУФРИЕВ.
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\В ГУСЕВСКОЙ' 
МТС

Боротьея за укрепление трудовой дисциплины,
за повышение производительности труда 

боевая задала агитатора
Постоянно вести 

политическую работу 
в тракторных бригадах

ИЮНЬС'КИЙ Пленум ЦК КП(Х! «бранил 
«себое кнималие на необходимость BeeMep- 
■ffixto улучшения работы МТС, на высоно- 
прошвюдительное использование техники. 
Это обязывает партийные органшаняй 
МТС усилить политическую работу среди 
сельских М'аханизаторов, воспитывать у 
них коммунистическо'Э отношение к тру
ду, добиваться, чтобы они были во всем 
образцом для кшхозников.

Партийная организация Гусевсиой МТС 
с помощью зональной группы райкома 
КПСС после сентябрьсжого Пленума ЦК 
КПСС добилась некоторого улучшения 
массово-политичоскон и культурно-просве
тительной .работы среди механизаторов. В 
период весеннего сева во многих трактор
ных бригадах систематичеокп проводаллгсь 
беседы и читки газет, вьшускались стен
ные газеты, подводились и обсуждались 
итоги соЦ|Иалистического соревнования 
между трактористами, тра1Кторными 
бригадами. ХороШ'О, например, проводили 
эту работу агитаторы тов. Абрамов в 
трактофвой бригаде трв. Бусурманова, аги
таторы тт. Заха.ров, Распутин, Бембедь и 
друше. Агитационная работа, проводамая 
ими, направлена на укрепление трудовой 
дисциплины, выео(копроизводительное ис- 
пользовавие малгин.

Однако в летний период размах й уро
вень массоио-поличической работы в трак
торных бригадах заметно снизились, а 
Кое-где эта работа совсем прекращена. В 
колхозе имена Бу.тганина имеются хоро
шие луга, удобные для высокопроизводи
тельного Использования Техники. Но тех
ника МТС здесь иопо.тьзуется крайне 
плохо. Тракторист тов. Прохоровский за 
семь дней тракторной сеноко1Силкой у1брал 
траву только с 28 гектаров. Самоходная 
сенокосилка сутк.ами простаивает,, не ис- 
нользуются тракторные грабли. Одной из 
причин плохого Н'опользовапия техники на 
сенокосе является отсутствие масеово-по- 
литичеокой работы ереди тра(кт0'ристов. 
После весеннего сева никто из агитаторов 
в бригаде еЩе не бывал.

Партийная юрга,ни«адая МТС, рутоводи- 
Толь атитколлектива тов. Лерменев плохо 
руководят аштато.рами, мало помогают им 
в работе. Летом многие агитаторы из чис
ла сельской интеллигенции ушли в от
пуск. Б колхозах трудится М;ного людей, 
приехавших на лето из города. Среди них 
Немало студентов, имеющих опыт агита
ционной работы. Но к проведению массо
во-политической работы их не привлека
ют.

Сейчас, когда механизаторы стали ра
ботниками государственных предприятий 
и являются членами профсоюза, необходи
мо усилить роль профсоюзной организации 
в руководстве соц1иа,шстиче.ским соревно
ванием и налаживании культурно-просве
тительной работы. Но профсоюзные груп
пы во многих тракторных- бригадах рабо
тают еще плохо.

Агитаторы МТС, профсоюзные актив.и- 
сты должны быть в каждом тракторном 
агрегате, повседневно работать с механи- 
заторам1И, хорошо знать их нужды и 
запросы, уметь во-время заметить и под
держать полезные начинания, направлять 
колхозников, работников МТС на успеш
ное осуществление решений июньского 
Пленума ЦК КПСС. И. ФИЛИППОВ.

★  ★СЛ О ВО  А Г И Т А Т О Р А
Укрепление трудовой дисциплины меха

низаторов, повышение их трудовой актив
ности — важнейшее условие высокопро
изводительного использования техники.

Я и учительница тов. Повелкйна про
водим агитационную работу в тракторной 
бригаде Jvll 11, которая обслуживает кол
хоз «1енинский путь». Мы выяснили, 
что одной из причин низкой выработки 
норм на' весеннем севе являлась слабая 
трудовая дисциплина некоторых тракто
ристов. Б бригаде не соблюдался установ
ленный распорядок дня, допускались 
опоздания на работу и даже прогулы. От
дельные трактористы небрежно относи
лись к уходу 'за машинами.

Б бригаде Мы провели беседы о значе
нии трудовой дисциплины и повышений 
производительности труда. Рассказали 
членам бригады о мероприятиях партии и 
правительства, направленных на крутой 
подъем сельского хозяйства, о решающей 
роли, которай принадлежит в этом деле 
машинно-тракторным станциям. Познако
мили механизаторов с условиями оплагы 
труда. Помогли устранить недостатки в 
учете труда.

Наши беседы оказали положительное 
влияние на укрепление дисциплины в 
бригада

Агитировать — не значит только 
«уговаривать», но и изобличать конкрет
ных виновников, помогать устранять не
достатки.

Приведу один пример из практики ево- 
ей работы.

Тракторист тов. Леонов долгое время

работал без огонька, не заботясь о выпол
нении и перевыполнении норм. Он не во
время выходил на работу. Однажды он 
П1юсшал целую смену.̂  Чтобы оправдать 
себя, он заявил, что его машина неис
правна. Однако было установлено, что 
трактор, на котором он работал, исправ
ный. Просто Леонов не желал добросовест
но работать.

Поведение Леонова было обсуждено на 
производственном совешании. Недостойный 
поступок Леонова осудили другие тракто
ристы, подвергли резкой критике в стен
ной газете.

Надо сказать, что критика и мнение, 
С'озданноз в брягаде, помогли тов. Леонову 
осознать свою вину. Он стал во-время 
приходить на работу, улучшил уход за 
машиной. Тов. Леонов стал перевыполнять 
нормы вьгработки, и мы с полным оспова- 
внем стали говорить о нем, как о передо
вом трактористе в бригаде.

Поднялась дисциплина и у других трак
тористов. Б целом бригада по итогам ве
сеннего сева и паровспашки вышла в чис
ло лучших по МТС.

Колхоз «Ленинский путь», в отличие от 
прошлых лет, одним из первых в районе 
закончил сев и подъем паров.

Следует признать и наш недостаток. 
После весеннего сева мы ослабили агита
ционную работу в бригаде. Сейчас мы̂  
должны мобилизовывать механизаторов и 
колхозников на высокопроизводительный 
труд в период подготовки и проведения 
уборки урожая и хлебозаготовок.

Агитатор П, БЕМБЕЛЬ.

ФЕЛЬЕТОН

Миков лжет!

Сила социалистического соревнования
Будучи еще на усадьбе МТС, трактор

ная бригада 1М» 3 (бригадир тов./Лесов- 
ский) приняла социалистические обяза
тельства. Приняла и успокоилась. Поэтому 
в первые дни веюенних полевых работ, 
иод влиянием «сырых» настроений, почти 
все трактористы не выполняли не только 
Обязательств, но и норм выработки. Трак
торы простаивали суткам1и. Бригада зани
мала самое последнее место в МТС. На 
вопрос: когда Ж(е будем выполнять обяза
тельства, некоторые трактористы спокой
но отвечали:

— Успеем! Времени впереди много.
Нужно было преяеде всего разбить та

кие настроения, поднять ответственность 
каждого члена бригады за .вьшолнение 
принятых обязательств. С этого и начал 
я свою работу.

Чтобы шире развернуть ежедневную 
борьбу за выполнение сониалнстических 
обязательств, помог оргашчзовать учет и 
обсуждение рщультатов работы каждого 
тракториста за смену. Теперь стало вид
но для В'сех: кто кпереди, кто и . почему 
отстает, что нужно сделать, чтобы подтя
нуться до уровня передовых.

Оильнее влияние на повышение тру
довой активности оказал вызов нас на со
ревнование соседней бригадой тов. Таше- 
ва. Она тогда шла намного впере®и. (Я 
использовал этот момент, в беседах рас
сказал о работе соседей, сопоставил пока
затели нашей бригады и бригады тов. Та- 
шева. Лучшие трактористы соревнующих
ся бригад вступили в напряженную борь
бу. Особенно упорно оспаривали первенст
во трактористы тов. Тстерский |ИЗ нашей 
бригады и тов. Смирнов из бригады тов. 
Ташева.

Я, как агитатор, информировал об этом

всю бригаду. Глядя на передовиков, шд- 
тягивались другие. В результате в брши- 
де не стало Н'5выполняющих но))м, а мно
гие механизаторы доведи выработку до 
двух норм в смену.

Резко подняв ггроязводительность труда 
на севе, бригада не снижала ее и на па- 
ревспашке, Бригада завоевала переходя
щее красное знамя МТС.

Важной задачей агитатора в организа- 
Ц1ИИ соревнова1НЕя является забота о соз
дании условий для выполнения принятых 
обязательств. Для высокопроизводитель
ного иопользования маппин бригада нуж
дается в регулярной технической помощи 
со стороны инженерно-технических работ
ников МТС. А они к нам заглядывал1и 
редко. Я поставил этот вопрос перед ди- 
ре-кцйей и партийной организацией МТС. 
Помощь бригаде была усилена.

Встречались неполадки в работе по ви
не правления колхоза: то не во-время под
везут семена, то не окажется горючего 
и т. п. Я помотал устранять и эти поме
хи.

Сейчас я разъясняю трактористам' по
становление июньского Пленума ЦК КПСС. 
В бригаде вновь оживилось соревнова.ние. 
На вспашке це.тинных земель трактористы 
тт. Щерстобоев, Кобылинский дают по 
полторы нормы в день. Перевыполняют 
нормы трактористы тт. Балашов, Ильи
ных. За шесть рабочих дней они saipaioo- 
тали по 55 трудоднег! каждый. Воодушев
ленные постанО'Влея'И'ем июньского Плелу- 
-ча ЦК КПСС, тражтофнсты обещают еще 
более производительно работать на убор
ке урожая и севе озимых.

Мой долг — во время уборки и хлебо- 
загхгтовок егце лучше организовать соцаа- 
листическо1е сорввно’вание.

Агитатор И. ЗАХАРОВ.

24 марта 1954 года за столом реги
стратора в городоком отделе ЗАГС’а г. Том
ска сидели двое: он и она. Он был чисто 
выбрит и слегка пьян, она — задумчива, 
как и полагается невесте.

Гражданин Миков, — спросила ре
гистратор, — вы раньше не состояли в 
браке?

— Нет! — ответил жених.
Через несколько минут официальная 

часть была закончена. В руках молодоже
нов оказалось брачное свидетельство, в 
котором черным по зеленому было напи
сано, Что гражданин Миков Парамон Ни
колаевич отныне состоит в браке с граж
данкой, коей присвоена фамилия Микова.

— Поздравляю с законным браком, — 
тепло сказала регистратор и крепко по
жала руки молодоженам...

Она ошиблась: брак не был законным. 
Регистратор пожала руку двоеженцу.

Пг||рамон Мггков — шофер.
— Моя профессия подвижная, — гово

рит он, — не люблю сидеть на месте.
Охота к перемене мост привела Микова 

в 1948 году в Бакчарский район. Здесь 
он встречается с работницей больницы 
Марфой Филгтггповной. Не прошло и неде
ли, как Миков стал объясняться «в неж
ных чувствах». Он томным голосом пел; 
«Есть по Чуг'гскому тракту дорога» и 
заученньгигг фразами уверял Марфу Фи
липповну в вечной любви. Он не скупил
ся на обещания и сразу же пригласил 
девушку пойти в сельсовет «расписать
ся». Ему поверили. Он показался Марфе 
Филипповне содержательным и интерес
ным человеком, и она стала Марфой Фи
липповной Миковой.

Через год у них родился сын Балерин. 
Отец не баловал его, и это уже не удив- 
hhjTO Марфу Филипповну; за год совмест
ной жизни она поняла, что Миков пустой 
и нечестный человек. Но окончательно 
проявил он себя тогда, когда Марфа Филип
повна сообщила ему о том, что у них 
до.тжен родиться второй ребенок.

— Ты мне ясли не заводи! — закри
чал Миков и ушел, хлопнув дверью.

В Бакчар Миков не вернулся, он ока
зался в Томске. Теперь главной целью 
Микова стало одно — скрыть свое ме
стонахождение от жены. Боле'Э года ему 
удавалось делать это, но Марфа Филип
повна, поняв, 4T(i муж больше не вернется 
к семье, предъявила в суд иск на удержа

ние с Микова алиментов для воеггитания 
детей. Ее заявление было удовлетворено, 
и вот в экспедициго, где Миков работал 
шофером, прибыл исполнительный лист.

— Гром с ясного неба! — воскликнул 
Миков. — На старт!

Это восклицание положило начало свое
образному состязанию, которое началось 
между Миковыы и работниками суда. За
платив алименты за несколько месяцев, 
Миков, как говорят шоферы, «на полном 
газу» носился по городу в поисках другой 
работы. Миков вскоре устраивается шофе
ром на аэродром.

Через три месяца Микова нашли. В 
бухгалтерии он опять увидел грозный 
исполнительный лист.

— На старт! — привычно воскликнул 
Миков.

Заскрипели муфтьг сцепления, и Миков 
— шофер областной конторы сельхозена- 
ба.

—Опять переменил работу? — удиви
лись работники суда. — Наггти!

Нашли. Положили перед Миковым ис
полнительный лист и твердо сказали;

— Если не будете регулярно платить 
алименты, привлечем к уголовной ответ
ственности,

Миков сделал вид, что раскаялся, что 
больше этого не пойторйтся, что для род
ных детей он готов на все.

После этого Миков как в воду канул. 
1'волившись из облсельхоэснаба, он исчез 
в неизвестном направлении. Полгода иска
ли его работники суда и прокуратуры, ко
торые к этому времени узнали, что в мар
те Миков совершил преступление — 
скрыв прошлое, вторично вступил в- брак. 
Нашли Микова в Томском леспромхозе, где 
он работал шофером. Теперь Миков снял 
маску любящего папаши. Он объяснился 
откровенно и цинично:

— Да, женился... Скрыл! Не платил 
алим'енты! Что? Меня судить? За что? 
Разве я ограбил или избил кого-нибудь? 
Ничего не выйдет!

Нет, выйдет! Среди советских людей, 
людей высокой морали и нравственности, 
Миков — исключение. Он заявляет, что 
никого не ограбил. Миков лжет! Он украл 
детство у детей, молодость и лхОбовь у 
двух женщин. Микюва нужно наказать за 
двоеженство и укрывательство от уплаты 
алиментов по всей строгости советских 
законов. В. ЛИПАТОВ.

О Ll-

Нет внимания важному делу
Каждому колхозу—детские ясли

На вЬюоких широтах РодинЫ
1.

МОСКВА-ДИКСОН
СТАРТ

Это было ранним весенним утром, Мо
сква еще спала. Кажется, бодрствовали 
лишь дворвиви, убирая город-красавец, 
пока он еще не проснулся, да постовые 
милиционеры. Б такой ранний час было 
оживленно только на одном из подмосков
ных аэродромов, где у взлетной дорожки 
выстроились самолеты, готовые в любую 
секунду взмыть в воздух.

На аэродроме людно, но народ все при
бывает и прибывает. Настроение у всех 
приподнятое, на каждом лице отпечаток 
радостной взволнованности.

Отсюда сейчас будет стартовать высо
коширотная экспедиция 1954 года. 
Здесь — цвет полярных исследователей 
страны — ученые, авиаторы, мореплава
тели, Одни уезжают, другие провожают. 
Бот пожимает кому-то руку и задорно 
смеется бывший «хозяин» Северного по
люса Папанин, рядом с ним высится мо
гучая фигура Бодопьянова. Где-то здесь 
должен быть его сын Владимир — отец 
и сын вместе летят. Отец—консультан
том,- сын—бортмехаником. Приехал Мазу- 
рук — командир флагманского корабля. 
В группе ле'гчпко'В что-то веселое расска
зывает Перзвичный. У одного из самоле
тов -стоят ленинградцы—работники Арк. 
тйческого института — Фролов, Волков, 
вместе с ними ученый секретарь экспеди
ции — самый уравновешенный и преду
предительный человек на земле, Евгений 
Матвеевич Оюзюмов... Шутки, смех. Ра
достные во-склицания давно не встречав
шихся дру4ей. Прощание, лучшие поже
лания... Словом все, как на проводах. .

Старт. Одна за другой машины в.змы- 
вают в московское небо.

До свидания, Москва, через пару меся
цев, когда зазеленеют твои бульвары и 
парки, снова встретимся! Все помыслы 
людей, летящих на этцх кораблях в ши
рокие просторы Арктики, направлены на 
Тб, чтобы с честью выполнить задание

(П ут евые замет ки)
Родины и сюда, в Москву, рапортовать 
об этом партии и правительству.

... Через три часа с минутами — Ар
хангельск. Ночлег, и утром енота к севе
ру — на остров Диксон — место встре
чи всех участников экспедиции (большая 
группа ленинградцев туда прибудет непо
средственно из Ленинграда).

ДИКСОН
Вот и Диксон — небольшой островок в 

северо-восточной части Енисейского зали
ва. От материка остров отделяют лишь 
узкие проливы — Вега, Лена и Превен, 
но сейчас снежная пелена сравняла все— 
не различить, где оецров, где пролив, где 
материв.

Не успели сойти с самолета, как к нам 
стремительно подъехали автомобиль и со
бачья упряжка, управляемая статным 
стариком, с лицом деда-мороза. В меховой 
куртке, без шапки (при температуре ми
нус двадцать пять), с окладистой боро
дой, он являл собой классический тип 
русского помора. Знакомимся. Это — из
вестный во всей Арктике Григории Мои
сеевич Кузнецов — архангельский по
мор. Сорок лет, как он почти безвыездно 
работает в арктических просторах, где 
нет человека, который бы не знал его 
лично или не слышал о нем. Сейчас Еуз- 
нецо-в на Диксоне ведает собачьим питом
ником. Разговорились.

— Хочу как-нибудь на юг обязатель
но съездить, на курорт, что ли...

— Подлечиться?
Лечиться м:це, собственно, не от че

го, а вот обязательно хочу посмотреть, 
как яблоки pacTi’T. Однажды был на 
юге, но дело это было весной, и яблони 
только цвели. А так, чтобы как яблоко
висит на ветке — не приходилось видеть. Вот и хочу посмотреть, — смеется 
старив.

... Диксон это уже не зимовка. сО'Стоя- 
щая из четырех домиков, каким его пом
нят десятки участников экспедиции. 
Эго — поля1/ный городов, один из круп
ных по(ртов на трассе Северного моршщто

пути.. Морской порт, мастерские, средняя 
школа, два клуба, библиотека, больница, 
детские сады и ясли, не уступающие по 
своему оборудованию лучшим детским уч
реждениям столнцы, своя печатная газе
та, просторные двухэталеные дома, две 
гостиницы, магазины — сло’Вом здесь 
есть почти все, что полагается иметь каж
дому уважающему себя портовому городу.

На Диксоне находится полярная обсер
ватория, где работают десятки метеороло
гов, астроно'МО'В, аэрологов, актинометри- 
стов, радиотехников. Диксоновцы гордят
ся своими парниками, где круглый год 
выращиваются свежие овощи. А давно ли 
это было, когда журналист, посетивший 
Диксон, писал:

— На полярной радиостанции острова 
Диксон каждый зимовщик, О'стерегаясь 
цьгаги, старался в темное згганее время 
как МОЖНО больше находиться в движе
нии. Люди бо|ролись с сонливостью, пере
ламывали себя...

Сейчас об этом на Диксоне вспоми
нают, как о че.м-то мало вероятном. Мо
лодой парень-физкультурник на Диксоне 
знает о цыиге Только по книгам.

Население Диксона не только много 
работает, но и старательно учится — 
О'Собенно̂  молодежь. Только из коллектива 
полярной станции 18 юношей и девушек 
занимаются в средней школе рабочей мо
лодежи. Это не так-то легко, ибо шг̂ ола' 
находится за проливом, в бухте Диксон, 
там, где расположен морской порт, что 
отсюда километрах в пяти. Это расстоя
ние приходится преодолевать в условиях 
полярной ночи и часто в пургу, а 
здесь — злющие ветры. Нередко по мест
ному радиоузлу можно услышать: «Ввиду 
пурги выход за пределы поселка катего
рически воспрещается, tto поселку можно 
ходить только группами». И люди, пере
барывая все, утатся. Многие, как комсо
молец Николай__ Сидоров, Александр Сач
ков, Анатолий Брешии, учатся в 
заочных вузах. А комсомолец Яков Фельд
штейн, работающий магнитологом, во 
время отпуска сумел сдать кандидатский

В некоторых колхозах Пар'битского рай
она правильно поняли значение сезонных 
детских яслей и открыли их еще до на
чала весенндгх полевых работ. В колхозах 
имени Сталина (председатель тов. Соко
лов), М'еви Хрущева (председатель то®. 
Г.дазырин) во-время были подготовлены 
помещения, приобретен необходимый ин
вентарь, оборудование, выделены денеж
ные средства. В этих колхозах все трудо- 
спосо1бные женщины-матери активно уча- 
'Ствуют в П'ОЛ'бвых таботах, трудятся на 
4>ермах.

Однако так дело организовано далеко 
не во всех колхоза-х района. Можно пря
мо сказать; что в большинстве сельхо'зар- 
телей правления недооценивают важность 
'Создания яслей. Если они 'и соз1даются, то 
часто работают кое-как, не выполняют 
указаний врачебного надзора, не удовлет
воряют запросов матерей-колхознин.

До сих пор не открыты ясли на цент
ральной усадьбе колхоза имени Мол'отова. 
Мало внимания уделяют яс.тям председа
тели̂  колхозов ИМ6НИ Кагановича. — тов. 
Не,добуга л имени Маленкова — тов. Доб- 
рыдин. В яслях этих К.ОЛХОЗОВ до послед
него времени не хватало детских кроватей, 
белья, плохо |бы,ю на.даже'Но пита.ши1е.

минимум и сейчас закончил дпссертацию.
Таков Диксон, таковы его лго.ди.̂

ПЛАН ЭКСПЕДИЦИИ
В гостинице на Диксоне, день и ночь 

стоит толчея. Во всякое время, суток ■ в 
коридорах можно встретить людей в пи
лотском одеянии: одни только что при
летели и,.ищут «хозяйку» гостиницы, 
чтобы заполучить комнату, другие, на
оборот, отдохнув, собираются лететь. Ку
да? Да, мало ли куда — на Новую Зем
лю, на мыс Челюскина, в Тикси — экс
педиция своими всследованияш! охваты
вает гигантский треугольник — от 
Кольского полуо'строва на западе, до 
острова Врангеля на востоке и по.1юса 
на севере, — так что есть куда лететь.

На Диксоне руководство экспедиции 
знакомит газетчиков со своим планом.. 
Схематически план экспедиции выглядит 
так: группа летчика М. А. Титлова, бази
руясь на Тикси и мыс Шмидта, должна 
высадить Б восточном секторе Арктики 
дрейфующую станцию Толстикова; груп
па И. С. Котова, базируясь на Диксон, 
мыс Челюскина и другие береговые пунк. 
ты, высаживает в районе Центральной 
Арктики дрейфующую станнию Трешни- 
кова. Опять-таки, базируясь на Дик-юн, 
группа И. И. Черевжчного, создав проме
жуточный пункт в районе зе'мли Франца 
Ио'сифа и на льдинах, доллена затем пере
брасывать в район полюса со льдины на 
льдину две группы ученых. Кроме того, в 
указанном гигантском треугольнике, почти 
по всему его периметру, должна совер
шать регулярные полеты «летающая об- 
сервато1шя». В задачу ее входят ледовая 
разведка, метеоролопгческие и аэрологи
ческие наблюдения.

Здесь приведена лишь схема, в «нату-' 
ре» же план значительно сложней, 'ибо 
как на берегу, так й на дрейфующих 
льдинах должна быть создана еще сеть 
промежуточных пунктов, куда необходимо 
пе|реб'роситъ горючее для самолетов, пита
ние для людей, палатДи. Это, не считая 
большого количества самых различных 
грузов, кото!рые необходимо перебросить 
на дрейфующие льдины для научно-ис
следовательских станций.

... Следует учесть, что, как и во В'ся- 
ком сложном деде, каждое звено цейляется 
за другое, от выполнения одной операции

Лишь после не'однокватны1х требований ■<» 
стороны чле'Н'Ов артели .правловия этих 
К1ОЛХОЭО1В улучшили снабжение яслей про
дуктами, приобрели оборудование. Наш
лись для этого средстаа и возможности. 
Почему же это не было сделано раньше? 
Ответ один: детские ясли считали третье
степенным делом, попросту забыли о них.

В организации работы колх'озных дет
ских яслей большая роль принадлежит ор
ганам здравоохранения. Медицинские ра
ботники Па.рбишкого района, проверяя со
стояние детских яслей и выяв.ляя недо
статки в их работе, не добивались настой
чиво нснрав.дения недостатков, вз выноси
ли вопрос об это.м на обсуждение исполко
мов сельских и районного Со'Ветов депута
тов трудящихся, на общие колхозные со
брания.,

Это больШ|0© упущение. Нужно добить
ся, что'бы в каждом колхозе бы.ти свои 
хо'ро'шо оборудова'нные ясли. Возможности 
для этого есть в каж,той сельхозартели.

В уборочных работах должны участво
вать все трудоспособные члены артели. 
Ясли окажут в этом большую помощь.

Н. САВЛОВЕЦ, 
заведующая ПарбйГсиим 

райздравотделом.

зависит успешный исход последующих 
операций. Следо'вательно, нужна исключи
тельная точность в исполнении намечен
ного графика. А тут вносит свои коррек
тивы арктическая погода — эта ковар
ная и злая ведьма. Вот она прйтво'ой- 
лась К|расавицей: с 'голубого неба ослепи
тельно светит солнце, мириадами алмазов 
искрится снег, воздух чист и прозрачен, 
Не шелохнет... Но не прош.ло и какой- 
нибудь пары—другой часов,'как начина
ет змеиться ̂ поземка, солнце скрывается 
за свинцовой мглой. Еще час, и поземка 
вырастает в какой-то шабаш ведьм—ветер 
свистит и завывает, валя с ног человека, 
небо сливается с землей, снелшая мгла 
такова, что, кажется, не увидишь свою 
перчатку на вытянутой руке. Не то что 
лететь, а рискованно отойти на несколь
ко шагов от жнлм —— йотом не найдешь 
его и погибнешь.

Но четко работают люди экспедиции, 
они умудаяюгея при всем коварстве 
apKTiHH'eiCKOH погоды так или иначе вы
полнять график. Поражаешься выдержке 
этих людей, их энергии и целеустрем
ленности.

Две вещи нужны в Арктике, если 
ты хочешь быФь победитеЛ'ем, — говорят 
старые полярники, — это уметь терпели
во пережидать непогоду (недаром Нан
сен говорил: «Как беден тот, у kojo  нет' 
те|рн'ения»), ' но уж если только погода 
дала «отдушину», то в этот промежуток 
нужно суметь сконцентрировать все свои 
моральные и физические силы и не жа- 
-геть их.

Итак, в соответствии с - графиком, 
Титлов вылетел с Диксона на восток, 
взяв с Собой группу Толстикова и часть 
ее грузо'В. Остальное п̂ то'М доставят. Туда 
же вылетел начальник экспедиции, чтобы 
на месте непосредственно руководить 
высадкой _ дрейфующей станции.' 'Боль
шинство корреспондентов решило принять 
участие в высадке другой груп
пы — станции СП-3. Берем свои «сидо
ры» — так полярники почему-то называ
ют свои огромные брезентовые мешки — 
и с очередными машинами летим на мыс 
Чел101скина, откуда будет ооверш'вн пры
жок на льдину в район Центральной 
Арктики.

И. АРТЕМОВ.
(Спец, корреспондент ТАСС).

f -

'•V ' ’i
Ha снимке: передовые слесари-авто

матчики пункта технического, осмотра 
станции Томсн-П (слева направо) 
И. А. Залецкий и Н. Е. Газукин. Они 
ежемесячно выполняют нормы выработ
ки на 160— 180 процентов.

Фото Ф. Хтриневича.

Навстречу Дню 
железнодорожника
с каждым годом грузооборот станции 

Томск-П увеличивается. Борьба за высо
кие показатели работы 'Стала делом пс 
только жел1езнодорожшгкоБ, но и кл1иснту- 
ры. Б.тагодаря этому коллектив станции 
успешно выполняет обязательства, взяты© 
в честь предстоящего всенародного празд
ника — Дня железнодорожника.

Коллектив станции перевыполнил план 
первого полугодия. Например, план по
грузки выполнен на 112,4 процента, вы
грузки — на 115,3 процента, простои 
вагонов совращены против нормы на 
1 час 20 минут вместо 30 минут по обя
зательству. Успешно идет работа в июле. 
Двадцатипятидвевное задание выполнено 
по погрузке на 117,2 процента, по вы
грузке — на 107 процентов, ‘ простой 
местных вагонов сокраще.н на 3,4 часа, 
транзитных — на 1,2 часа. СверХ олана 
погружены сотни тонн различных грузов. 
Это достигнуто за счет четкой работы 
многих служб. Б каждую смену, при лю
бых условиях, отлично трудятся состави
тели Тт. Локтионов, Кочетов, Непомня
щий, 'Сцепщики тт; Малахов, Рязанцев, 
Сорокин,- стрелочницы тт. Лыоенов, Пла
тонова, Килина и другие. Хороших ре
зультатов добились весовщики тт. Маке
ева, Дорофеева, Комарова и кассиры 
гг. Уланова, Звонарева и другие.

П. ПОПОВ, 
весовщик станции Томск-11.

Соревнование сельских 
Советов

Бакчарский райисполком подвел итоги 
соревнования сельских Советов за второй 
квартал. Победителем в соревновании ьы- 
шел Галкинский сельсовет (председатель 
тов. Агафонов, секретарь тов. Пнецова). 
Колхозы сельсовета провели весенний сев 
за 12 рабочих дней, выполнив план на 
116,9 процента. План развития общест
венного животноводства выполнен по ло
шадям на 124 процента, крупному 
рогатому скоту — на 108 проценттв, в 
том числе по коровам — на 103,2 про
цента, по свиньям — на 130 процентов, 
овцам — на 138 процентов. Надоено мо
лока 71,5 процента к годов'ому плану.

Годовой план обязательных поставок 
сельскохозяйственных продуктов в.ыпол- 
нен но колхозному сектюру: молока — 
на 63,2 процента, мяса — на 56 про
центов. шерсти — на 96 процентов, план 
сдачи льноволокна выполнен на 2-14,9 
процента. Выполяи.тги поставки молока и 
шерсти индивидуальные сЗатчики.

План мобилизапии средств втар-ого 
квартала вьшолнен на 250 процентов, то
варооборота — на 101 процент.

Второе место занял Бакчарский сель
совет, третье — Тетеринский. Занимав
ший первое место в первом квартале 
Богатырев1Ский сельский Совет сейчас 
занял четвертое М'ссто.

К о р о т к о
(Ь Тожский горзеленхоз высадил в 

скверах и парках города 560 тысяч кор
ней цветов, намного перевыполнив .на-жз- 
Ч'знный план. Кром'0 того, на'селешпо npoi-. 
дано 10 тЫ'СЯч .бан'ок iwHiiaTHbix цветов.

О  Куйбышев'С'К'ип раинромкомбинат го
рода То'-чс'ка ■О'своил пош'ив курток и 
плаЩ-пальто из текстоввнита. TieKCTOBH- 
н'ит вырабатывается в цехах painpoaKOM- 
бината.

В ПРИЕМНЫХ 
КОМИССИЯХ ВУЗОВ

Б приемную комиссию инженерно- 
строительного института поступило 260 
заявлений. Б прошлом году на 1 августа 
было только 63 заявления.

Абитуриенты съезжаются в институт. 
Многие из них приехали из других обла- 
стой. Для абитуриентов приготовлено об- / 
щежитие.

Б институте в этом году будут рабо
тать вновь оборудованные лаборатории по 
теплотехнике, электротехнике, cipoiiaa" 
териалам.

\*
В пединститут уже приехало около 300 

абитуриентов. Для них организованы 
консультации. Всего в приемную ко.чис- 
сию поступило 700 .за.явлений.

На Физико-математический факультет и 
факультеты иностранных языков и есте
ственных наук число принятых будет по 
cpaiBHefliiio с прошлым годом увеличено 
на 100 Человек.

Л.

А

а
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КАЖДЫЕ СУШИ—ЦИКЛ

Почему же не выполняется 
обязательство?

25 шоля коллектив леешаготавительно- 
го пункта «Ларино» Еалтайекого лес
промхоза выступил иннцпатором соревно
вания рабочих лесозапотужительной про
мышленности за ежедневное выпол1нение' 
и перевыполнение суточного цикла. Лесо- 
ааготовители обязались к 17 августа заго
товить и вывезти сверх плана 2.000  ку
бометров древесины.

Прошел месяц. В леспромхозе все чаще 
и чаще можно услышать разговор о том,
Что коллективу вряд ли удастся выпол
нить обязательство. Но это ие очень бес
покоит руководителей леспромхоза. Они 
В'полне удовлетворены тем, что кварталь
ное производственное задание предприя
тие перевыполнило.

Несомненно, перевыполнение кварталь
ного задания — большой. успех коллек
тива.

Но инициатива Ларинокого лесопункта 
говорит о том, как велики резервы пред
приятия.

Об этом забыва-ют руководители лес
промхоза, которые так горячо поддержали 
инициативу ларинцев, а теперь редко 
вспоминают о том, что к 17 августа кол
лектив долж1ен вывезти на нижний склад 
2.000 кубометров леса сверх задания. Ис
полняющий обязанности директора лес
промхоза тов. Савченко в это дни все ча
ще и чаще подсчитывает, сколько ж© ку
бометров леса должен вывозить коллектий 
ежедневно, чтобы только выполнить ме
сячное производственное задание. Тов. 
Савченко и не думает о выполнении обя
зательства.

По-иному настроены инициаторы сорев
нования — рабочие Ларинского лесозаго
товительного пункта. Горячо, с душой, 
взявшись за дело, рабочие пункта в от
дельные дни июня и в июле показали об
разцы высокопроизводительного труда. От
личных показателей в июне добились ле
созаготовители бригады 2 , где брига
диром тов. Баянов, мастером тов. Павлов. 
Вместо 26 циклов- по плану они выпол
нили за месяц 30 циклов, заштабелевав 
566 кубометров леса сверх плана.

Лесозаготовители полны решимости вы- 
нолнить взятое обязательство и настойчи
во борются с трудностями в* работе. Одна
ко уже в июне условия -работы по графи
ку ЦИ1Ш1ЧНОСТИ нарушались. Особенно 
характерна в этом отношении ра:бота 
бригады М 1, где бригадиром тов. Итак, 
а мастером тов. Шзранов. Здесь за месяц 
не выполнен один цикл. Но коллектив 
план перевыполнил. Как это произошло?
Дело в том, что в иные дни рабочие и ра
ботницы заготавливали, тре.1евали и шта
белевали больше древесины, чем преду
смотрено планом. Зато в другие дни цикл 
не выполнялся.

— Бригада работает крайне неритмич
но, — говорит начальник лесозаготови- 
тельшич) пункта тов. Мамутов, — но в 
среднем мы цик,1 выполняем.

Налицо гру'!бое нарушение принвдшов 
работы по графику циклнчно1Сти. Так и 
делают в некоторых леспромхозах: общее 
количество древесины, за.готовленно11 за 
месяц, делят на количество рабочих дней 
и, если итог выше объема задания по 
циклу, делают вывод, что бригада выпол
нила график ЦНКЛИЧН01СТИ. Поступать 
так — значит поощрять штурмовщину, 
прикрывать неритмичность работы, до
вольствоваться средними показателями.
Эго — опошление нового метода лесозаго
товок, который как раз и направлен на 
организа.цию ритмичной работы.

В чем причины нарушения графика 
цикличности в леспромхозе? На этот во
прос можно ответить, если рассмотреть 
работу бригады Л'» 2 в июле. Коллектив 
бригады за 26 дней июля выполнил Bicero 
4 цикла BiMecTO 21 по плану. Срыв про-
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изошел потому, что руководители леспром
хоза безответстванно отнеслись в органи
зации подготовительных работ в лесосеках 
174 квартала. Вот что рассказывает об 
этом мастер комплексной бригады тов. 
Павлов.

— Когда мы перешли в лесосеку, она 
к работе была совсем не подготовлена, — 
говорит он. — Эстакады и трелевотаых 
волоков не бы,до. Четыре дня нам приш
лось потратить на то, чтобы ' привести 
вое в порядок. Четыре потерянных дня — 
четыре невыполненных цикла.

Плохая работа подготовительной брига
ды — не единственная причина отстава
ния бригады № 2. Вместо трех тракторов 
КТ-12 в лесосеке сейчас работает всего 
одна машина. Не .на полную мощность ра
ботают ■ передвижные эл©ктростанц1Ии 
ПЭС-12-200. Одна станция — резервная 
— недавно вышла из ремонта, но отре- 
монтиро®а.ш ее так плохо, что понадоби
лось три дня, чтобы устранить недодел
ки ремонтников. Ра:бота1ощля станция 
дает ток всего трем пилам. Понятно, что 
.мощность генератора полностью не нс- 
польздася.

Небрежно и неправильно сделана эста
када. На узком участке земли на,ложен 
невысокий ряд поперечных бревен — вот 
и все, что считается эстакадой. Работать 
в таких условиях трудно. Маневренность 
трелевочных тракторов затруднена, осо
бенно неудобно вести раскряжевку хлы- 

I стов и развозку их по сортомеатам.
Техноруком лесозаготовительного пунк

та работает тов. Пимбал. Его прямая обя
занность — за,ранее разработать план ру
бок в лесосеке, распланировать эстакады, 
предусмотреть все неожманносто в работ© 
на новом месте. ОднаКо тов. Цим1аал н© 
выполняет свои обязанности. В лесосеке 
он бывает редко, наезды то®. Цимбала но
сят гастро.терский характер. Вместо того, 
чтобы О'беспечить руководителей бригады 

•такса.цйолныМ1И данными за несколько 
дней до начала месяца, он задерживает 
их до середины месяца.

Незначительна помощь бригаде со сто
роны главного мехашгка леспромхоза тов. 
Перминова. Приезжая . на участок, тов. 
Пермшов ограничивается сбором данных 
и констатацией положения. В лесосеке 
тов. Перминов был несколько раз, но не 
позаботился о том, чтобы обеспечить лесо- 
за.готовител1ей пильными цепями, шинами 
К пилам и другими feTaanMH и М!атериа- 
лами, в которых бригада очень нуждается.

Руководители леспромхоза не борются 
за закрепление постоянного со̂ става рабо
чих в комплексных бригадах. MacTeip 
бригады iNl 2 тов. Павлов жалуется, что 
руководители леспромхоза переставляют 
людей с места на место без ведома брига
дира и мастора.

Все это говорит о том, что руководите
ли предприятия формально отнеслись в 
организации социалистического соревно
вания за систематическое выполнение и 
перевыполнение графика цикличности.

Есть .много производственных Вопросов, 
Которые руководители леепроМхоза не мо
гут решить без ПО.МОШИ комбината «Том- 
лес». Взять хотя бы ра.боту трелевочных 
механизмов. 6 трелевочных тракторов 
ЕТ-12 находятся на ремонте в централь
ных мастерских комбината. Рукошодители 
леспромхоза много раз просили ускорить 
ремонт механизмов, но дело идет медленно.

РукоБодител1и комбината вначале горя
чо поддержали инициативу коллектива, но 
теперь помощи ему оказывают мало.

Инициатива коллективов коет.тексных 
бригад с.табо поддерживается руководите- 
ля.ми комбината и леспромхоза. Нужно 
привести в действие все резервы произ
водства, чтобы наверстать упущенное. 
Обязательство должно быть выполнено.

В. АЛМАЗОВ.

Ш Ш / т ц и ю

Расширить
мемориальную
надпись
в г. Томске, на площади Революции, 

установлен обелиск в память расстрелян
ных колчаковцами участжгков граждан
ской войны. На обелиске. названы их фа
милии, но̂  больше никаких сведений о 
них не приводится. Было бы очень цен
ным нанести на обелиск дополнительные 
сведения о погибших героях.

А. МАНУЙЛОВ.

В ПИОНЕРОНОМ ЛАГЕРЕ
Утро. В пионерском лагере обл- 

профсовета, расположенном на Ба- 
сандайке, еще тихо. Но вот раз
даются дробь барабана и пение 
горна.

— На линейку! — громко зо
вет общелагерный сигнал. Сейчас 
из палаток и дач выбегут пионе
ры, чтобы построиться на обще
лагерную линейку.

Сегодня пионеры, отдыхающие 
в лагере во втором сезоне, прово
дят последнюю линейку, а затем 
разъедутся по домам. В закончив
шемся сезоне отдохнуло 518 де
тей.

31 июля басандайский бор сно
ва наполнится звонкими голосами 
школьников. За третий сезон в 
лагере отдохнут 500 человек. Сю
да вместе с пионерами приедут 
свыше 200  учащихся восьмых, 
девятых и десятых классов школ 
города.

На снимках: (вверху) пионер
ский сигнал на общелагерную ли
нейку, (внизу) палатки, в которых 
ночуют пионеры старшего возра- 
CTai.
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Не спешат 
со строительством
в г. Томске организовано лесотехниче

ской. учи.тище, которое готовит трактори
стов, электромехаников, бракеров, кранов
щиков и нормировщиков для лесозагото
вительной промышленности области.

Училище начало работать 5 апреля в 
здании лесотехнического техникума в свя
зи с тем, что своего учебного корпуса оно 
не имеет.

Учебный корпус училища на Еоммуни- 
стическоц! проспекте строится очень мед
ленно. Тов. Зайцев, возглавляющий строи
тельство, не торопится.

Общежития училища к зиме ве подго
товлены: оконные рамы рассохлись и вы
валиваются, чердачные перекрытия не за
сыпаны шлаком.

Строительство учебного корпуса и ка
питальный рзмонт общежитий нужно про
вести в кратчайший срок.

К. ЛУТАЕВ,
секретарь парторганизации лесотехниче

ского училища комбината «Томлес».

Пьяница в роли
директора
ресторана
На пассалсирском пароходе «Богдан 

Хмельницкий» директором ресторана ра
ботает Дараев. Вместо того, чтобы орга
низовать хорошее питание пассажиров, он 
занялся пьянкой, работу развалил.

Е работникам ресторана Дараев отно
сится грубо, оскорбляет их.

Пора принять меры в пьянице Дараеву. 
Такому человеку не место на пароходе.

Л. ДЕГТЯРЕВА.

Без расписания
Рабочий поселок Батурине, Асиновево- 

го района, крупнейший населенный пункт 
на р. Чулым. За послевоенные годы здесь 
в несколько раз увеличилось число жите
лей.

В расписании движения пассажирских 
судов по Обскому бассейну с. Батурине— 
пристань. Но какая это пристань? Здесь 
даже нет причала для пассажирских су
дов. Где останавливаются пассажирские 
пароходы? На этот вопрос никто не смо- 
а:ет ответить. Пароход пристает там, где 
вздумается капитану.

В Батурине есть радиостанция речного 
парохо1Дсгва, но только по слухам можно 
узнать, когда придет пароход «Обь». Реч
ники не позаботились о том, чтобы соста
вить II вывесить расписание местного пас
сажирского сообщения. Сотни человек на 
пристанях сидят под открытым небом, 
ожидая по нескольку суток посадки на 
пароход.

На участке Тегульдет — Байдукове 
протяжением 180 километров совсем нет 
пассажирского сообщения. Еще в прошлом 
году в управлении Западно-Сибирского 
речного пароходства обещали дать на этот 
участок небольшой пассажирский тепло
ход, но дело дальше обещаний не двину
лось.

В распоряжении речников-—большое ко
личество средств связи. Они О'бязаны при
нять все меры для улучшения обслужива
ния населения пассажирским транспортом.

С. ЛЯПИН.

Отклики иностранной печати на ноту 
Советского правительства по вопросу 

8 коллективной безопасности в Европе

Короткие сигналы
© Радиоузел в с. Еоларово, Томского 

района, работает крайне нерегулярно. Ра
боту радиоузла никто не контролирует.

В. КАРТАШОВ.
© Елуб в деревне Н.-Еурья, Асинов- 

ского района, очень часто бывает закрыт 
на замок. Помещение клуба находится в 
запущенном сО'Стоянии, около клуба гряз
но. Заведующая клубом тов. Леонтьева о 
приведении клуба в порядок и о развер
тывании культурно-просветительЕОЙ рабо
ты не заботится.

В. АНОХИН.
© В г. Томске трудно найти в продаже 

ведра, коромысла, грабли, лопаты, пилы 
и некоторые другие необходимые предме
ты, которыми могли бы пользоваться под
ростки.

М. ГРУЗДЕВА.
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СПОРТ

Спартакиада спортобщества „Спартак"
в г. Томске закончилась спартакиада 

добровольного спортивного общества 
«Опартак», в которой были разыграны 
первенства по легкой атлетике, волейболу, 
п.лавани10 и В'йлоспорту. В соревнованиях 
цринимали участи© спортсмены артелей 
гг. Томска, Еолпашево и поселка Моря- 
KOiBKa. Всего в спартакиад© участвовало 
417 человек.

Соревнования по легкой атлетике нача
лись забегами мужчин и женщин на ди
станцию 100 метров. Лучшее время у 
мужчин (12 минут 7 секунд) показал Ми
хайлов, у Лйонщин — Манохина. В прыж
ках в вы'согу у мужчин первенство за
воевал 10. Гуляев с результатом 1 метр 
55 сантиметров.

В толкании ядра среди женщин первое 
место заняла, с результатом 9 метров 32 
сантиметра, Волкова. Она же оказалась 
победительницей в бросании гранаты. В 
беге на 1.500 метров первое место занял 
В. Гуляев.

За время спартакиады легкоатлетами 
было улучшено 5 рекордов областного со
вета спортобщества «Спартак».

Первенство по легкой атлетик© у муж
чин выиграл спортивный коллектив пром
артели «Ерасная сопка» (поселок Моря- 
■ковка), у женщин — спортивный кол
лектив промартели «Металлист» (г. Еол- 
паяпево).

В велосипедных гонках обще© команд
ное первенство завоевали у мужчин — 
спортивный коллектив промартели «Ерас- 
нодеревец», у женщин — спортивный 
коллектив артели «Художественный про
мысел».

В соревнованиях по плаванию среди 
мужчин первое место заняли физкультур
ники иромарте.чи «Ерасная сопва»1 у 
женщин спортсмены артел1И «Метал- 
.шст» (г. Еолпашево). По волейболу у 
женщин победила команда арте.ди «Худо
жественный труд», у мужчин — команда 
артели «Ерасная сопка».

В результате многодневной борьбы по- 
'бедителем в спартакиаде среди мужчин 
вышел спортивный ко.тлектив промартели 
«Ерасная сопка», у женщин — опортшв- 
ный коллектив про1мартеЛ1И «Металлист», 
которые награждены переходящими при
зами Областного совета С'ПО'РТ0бЩ|ества 
«Спартак» и грамотами облпромсоВ'ета.

Переходящими призами награждены 
спортивные коллективы промарте.тей 
«Ераснодеревец», «Художественный труд».

За время спартакиады 4 участника' вы
полнили норму второго разряда и 18 физ
культурников — третьего разряда.

К. СТЕШЕВ,
председатель ебластного совета 

спортобщества «Спартак».

Приз стадиона спортобщества „Труд"
Между юношескими футбольными 

командами разыгран приз стадиона спор
тивного общества «Труд». В розыгрыше 
приняли участие 6 команд.

Перед началом соревнований была про
ведена эстафета 11X100, которую выиг
рала команда епортОбшества «Динамо». В

Т

результате проведенных игр в финал вы
шли команды педагогического института 
и «Динамо». (В финальной игре по’бедила 
команда педагогического института, кото
рой вручен переходящий приз стадиона 
«Труд».
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ПО СЛЕДАМ НАШ ИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

„ Т а к  ли должны  работать колхозны е ры нки?"
Под таким заголовком в № 128 «Ерас- 

ного Знамеш» была помещена корреспон
денция, Б KOToipoH отмечались недостаччш 
в работе колхозных рынков и в otpramiaa- 
цни торговли продуктами сельского хо'зяй- 
ства.

Еа® сообщил редакции заместитель 
председателя гофисполкома тов. Воронин, 
горторготдело1М было проведено совещание 
с участием 'Представителей Рблторготдела,

го|рса.нэ1ждстанции, базарно-рыночного уп
равления и горкюю'пторга, на котерам бы
ли разработаны мероприятия, направ.№н- 
ные на устранение отмеченных в коррес
понденции недостатков.

Для оказания практической по.моп(и в 
оргашзацши комиссиояяой торговли в 
районы выехали ответственные работники 
облпотребсоюза. .

По следам неопубликованных писем
Питатели газеты тт. Семенова,,Петров 

и другие сигнализировали в редакцию об 
антисаижтарном состоянии и о беспоряд
ках в работе магазина № 6 на фабрике 
«С!ибирь».

При проверке факты подтвердились.
Заместитель начальника обллесурса тов. 

Жуков сообщил, что управлением приня
ты меры по наведению в магазинах надле
жащего санитарного-порядка и по усиле
нию контроля за выполнением правил со
ветской торговли.

В письме тов. Еурзенева приводились 
факты нарушения сроков выполнения за
казов в мастерской № 4 артели «Худо
жественный труд».

На днях состоялось заседание правле
ния артели, посвящениое обсуждению во
проса о сроках выдолнения заказов в ма

стерской 4. Правлением приняты меры 
по улучшению обслуживания заказчиков. 
Установлен контроль за работой мастер
ских.

В одном из писем в редакцию сообща
лось об использовании автомашины в лич
ных целях шофером Кировского ранпром- 
комбината Бердниковым. В письме гово
рилось также о недостойном поведе:̂ ии 
технорука А. В, Фигурко, содействовавше
го Берднжкеву.

Заместитель председателя Ежров- 
СК.0Г0 райисполкома тов. Сарычев 
сообщил редакции, что факты, указанные 
в письме, подтвердились. Шофер Бердни
ков с работы уволен, техноруку т. Фи
гурко сделано предупреждение.

ПАРИЖ, 26 июля. (ТАСЮ). Нота Совет
ского правительства правительствам 
Франции, Вежкобрнтавии и США по во
просу о коллективной 6езопа1сности в Ев
ропе шходится в центре внимания па- 
рнлоской печати.

Правые газеты почти единодушно ут
верждают, что советская нота не явилась 
«неожиданностью», поскольку такой ини
циативы со стороны СССР 0Ж1Идаж уж© 
после того, когда стадо впо.тн© очевидно 
успешно© зайэршени© Жзневевото совеща
ния по Ищо-Еитаю, тем1 не менее многие 
гаэзты признают, что советская нота при
вела сто-ицы западных стран в состояние 
«'Замешательства». Правые газеты пред
почитают рассматривать советские пред
ложения нэ в план© создания эффективной 
системы коллективной безопасности в Ев
ропе, а как «новый маневр, предприня
тый с целью взорва.ть европейскоа оборо- 
нитзльное сообщество и расколоть членов 
западного лагеря».

Гаэета «Либерасьон» безоговорочно под
держивает выдвинуты© в советской ноте 
предложения об организации коллективной 
безопасности в Европе и о разрешении 
германской проблемы, подчеркивая, что 
они соответствуют национальным интере
сам Франции.
» Газета пишет: «<Нбваи советская нота, 

в которой предлагается созвать совещани© 
для рассмотрения вопроса о коллективной 
безоЩасности в Европе и германской про
блемы, является логическим следствием 
успешного урегулирования конфликта в 
Hmo-Emrae. Этой жнипиативы ожидали. 
Необходимо, чтобы ее кто-то проявил, да
же если о-на не исходит от Франции. Дей
ствительно, почему метод, оправдавший 
себя Д.1Я разреш1ення О'дной проблемы, не 
мот бы быть подходящим для всех других 
проблем, являющихся причиной раскола 
человечества на две части?..

Время изменило обстановку. Еаки© вы
двигались доводы, когда США наБязывалж 
французским министрам принцип воору
жения Германии и когда подписывали до
говор о европейском оборонительном сооб
ществе? Прежде всего, опасность совет
ской военной агрессин. Теперь никто 
больше не верит в это.

Наоборот, увеличивается законное бес- 
HOKoficTBo в связи с требованиями 'бонн
ских папжонали1Стич©ских деятелей, с ко
торыми нас хотят связать, а также неко
торых деятелей американских секретных 
служб и генерального штаба. Сопротивле
ние Даллеса установлению мира в Индо- 
Еитае, события в Гватемале, наг.чость Аде
науэра наводят на размышления».

«Либерасьон» подчеркивает, что Совет
ский Союз так же. как и Еитанская На
родная Республика, дал вполне очевидное 
доказательство наличия стремления раз
решить вс© спорные международные шз- 
цросы путем мирных переговоров. «Нам 
говорили, — пишет газета, — что евро
пейское оборонительное сообщество необ
ходимо ввиду невозмолснюсти договориться 
с Востоко'и. В Берлине отказались догово
риться с Востоком, чтобы не отказаться 
от создания европейского Оборонительного 
сообщества. Бидо н© пожелал встретиться 
с Гротеполем так лее, как в Женевз он 
не захотел в'страчатвся с Фам Ван Донгом. 
Но JEeneBCKoe совещание закончилось 
yicnexoM».

В заключение «Либерасьон» требует, 
чтобы французское правительство немед
ленно поддерлало предложение Советского 
Союза о созыве совещания для рассмотре
ния европейских проблем.

Гаэзта «Юманите» подчеркивает свое
временность прздложешпц сформулирован
ных в ноте Советского, правительетва, а 
также заинтересованность Франции в 
мирном разрешении германского вопроса и 
в организанци кол.лвктивной безопасности 
в Европе в соответствии с положениями, 
сформ1улировалны1ми в этоГГноте.

Агентство Франс Пресс опубликовало 
следующ'ее сообщений:

«По поводу последней ноты, вручениой 
24-го июля советскими властями предста
вителям Франции, США и Великобритании 
в Москве, в авторитетных кругах ограни
чиваются заявлением, что этот документ 
изучается и французское праваггельство 
будет консультироваться со своими союз
никами».

ЛОНДОН, 26 июля. (ТАСС). Атентство 
Рейтер передает из Парижа.:

Многи© фраж1узские политические дея
тели, в том чис.те ряд oob©thhkobi предсе
дателя совета министров, настаивают на 
том, что Франция должна принять пред- 
лолоение, содержащееся в ноте Советского 
пр1}внтельства. Пьер Мендес-Франс ббсуж-' 
дал вчера этот BOHpoic с чиновниками ми
нистерства иностранных дел и, м-к стало 
жзвестно, есж Мендес-Франс решит, что 
имеет смысл шюпытаться убедить США 
принять участие в этом совещании, он, 
возможно, вылетит в Вашингтон, чтобы 
увидеться с президентом Эйзенхауэрюм...

НЫО-ИОРЕ, 26 июля. (ТАСС). Еоррес- 
пондент газеты «Нью-Йорк геральд три- 
бюн» Ньюмэн, излагая позицию западных 
держав по отношению ж ноте Советского 
правительства, пишет, что в Лондон© и 
Вашингтон© высказываются за то, чтобы 
эта нота была отоонена так же, как и 
советская нота от 31 марта. Однако Лон
дон, пишет Ньюмэн, «беспокоит вдамож- 
ная реакция во Франции и Западной Гер
мании».

«Совершенно очевидно, — продолжает 
Ньюмэн, — что сегодня положение совсем 
иное, чем оно было 7 мая (дата ответной 
ноты западных держав на советскую ноту 
от 31 марта. — Ред.), и что будет зна- 
ч1ительво труднее. Чем раньше, сохранять, 
в этом вопросе об’ьздиненяый фронт как 
с Францией, та'К и с Запа.диой Германией.

На 'политичс'ской обстановке в Европе 
отразилось женевское урегулирование ин
до-китайского конфликта. Возникли новые 
надежды на то, что готовность коммуни
стов заключить соглашение по Пндо-Ки- 
таю делает теперь возможным урегулиро
вание раэноглашй.

В результате ожидают, что на Мендес- 
Франса и Аденауэра будет оказан серьез
ный общественный наяшм с тзм, чтобы 
они высказались в пользу новой попытК-н 
добит]ься урегужрованйя с Россией, преж
де чем предпринять решающий шаг по 
пути нэревобружения Западной Германии 
и создания евроневского оборонительНото 
сообщества — шаг, который может углу
бить нынешний раскол в Евр01пе и сде
лать соглаш'ёние с Россией еще более 
трудным».

НЫО-ЙОРЕ, 26 июля. (ТАСС). Вашинг
тонский корреспондент газеты «Нью-Йорк 
тайме» Шмидт, сообщая о том, что сего
дня начнутся консультации между пред
ставителями США. Ант.таи и Франции по 
поводу ответа на ноту Советского прави
тельства, отражает беспокойство правя
щих кругов США реакцией общественного 
мнения на советские предложения о созда
нии системы коллективной безопасности 
в Европе.

Шмидт упоминает.о «широком одобре
нии в Европе женевских соглашений по 
поводу Индо-Еитан» и укреплении мнения 
о том, что сосуществование Востока я За
пада возмюскно. Шмидт обращает также 
внимание на «европейские, и в  особенно
сти француэокие, опасения по поводу гер̂  
майского перевооружения на основе до
говора о европейском оборонительном сооб
ществе или какого-ж:бо другого соглаше
ния». «Предвидя, что советский план бу
дет благоприятно встречен левым; крылом 
английской лейбористской партии и ней
тралистами во французском пар.лам©нте,— 
пишет Шмидт, — дипломаты, изучившие 
этот план, вс© же считают, что г-н (Дал
лес в кероткий срок добьется единства в 
вопросе '01б отклонении Западом этого нла-.  ̂
на».

10Й1ДОН, 26 июля. (ТАОС). Газета 
«Дейли уоркер», комментируя в редакци
онной статье ноту (Зоветского правитель
ства правительствам Франции, Великобри
тании и США по вопросу о коллективной 
безопасности в Европе, пишбт: «Еще как 
следует не прочитав ноту и уж (во всяком 
случае н© изучив ее, должностные, лрца 
из департамента, возглавляемого Даллесом, 
поспешили заявить в печати, что она дол
жна быть отклонена. Английский народ 
отвергнет такой диктат,- Он хочет, чтобы 
достигнутое в 1Еевеве урегулирование по
служило пачалом для достижения согла
шений в других частях мира. Больше все
го он хо1чет устранить угрозу войны, на
висшую над Европой».

«Таймс» Б редакционной статье, касаясь 
откликов на советскую ноту, заявляет, 
что «некоторые из первых откликов Фран
ции на ноту благоприятны, хотя Даллес 
отклонил ноту еще до того, как она была 
получена в Вашингтоне». «Таймс» призы
вает «тщательно изучить» советскую но
ту.

«Не впервые анг.шийская обществен-' 
ность, — продолжает «Таймс», — колеб
лется между первой реакцией во'Франции 
и в Соединенных Штатах. Большинство 
людей Б Англия в принципе не протит 
созыва нового европейского совещания, 
даже так скоро после неудачного Берлин
ского совещания четырех держав... Можно 
также сказать, что очень многих людей в 
Англии привлекает идея заключения пак
та о европейской безкгаасности».

Вместе с тем «Таймс» т̂терждает, буд
то предложения Советского Союза якобы 
не способны обеспечить безопасности Ев
ропы.

РИМ, 26 июля. (ТАСС). Новая днпло,- 
матическая инициатива Советского Союза 
о созыве совещания всех европейских го
сударств с целью создания Общеевропей
ской системы коллективной безопасности 
находится в центре внимания всей италь
янской печати.

Гаэета «Аваяти» опубликовала статью, 
в которой, в частности, говорится: «Нни- 
ниатява Советского Союза, имеющая 
целью продвинуть вперед по.1ожнтельны© 
результаты Йтеневского совещания, ожи
далась, но она тут ж© приняла серьезную 
и обязывающую форму, которая должна 
найти широкий отк.дик во всем мире и 
особенно в Европе».

Некоторые буржуазные гаэеты прояв
ляют беспокойство, особенно по поводу то
го, что новая мирная инициатива Совет
ского Союза может отрицательно сказать
ся на военных блока.х, как существую- 
Щ.ЙХ, так и проектируемых американцами. 
Газета «МеесаджерО'». заяв.1яет, что «аме
риканское правителвство намерено предло
жить своим союзникам отклонить русское 
пред.лолсенне... Однако между тремя пра
вительствами могут возникнуть разногла
сия, которые могли бы усилить угрозу 
еще большей изоляции Америки в поли
тическом и дипломатичесжо'м плане».

БРЮССЕЛЬ, 26. июля. (ТАСС). Нота Со
ветского правительства но вопросу о кол- 
.лективной безопасности в Европе вызвала 
большой интерес всей бельтпнекоп о;бщ0- 
ственности. 1Сак сообщил ебозревате.ль 
бельгийского радио, советская нота яв
ляется главной темой дня.

Гаэета «Драш руж» излагает ноту под 
заголовком «СССР предлагает трем запад
ным деря{авам созвать новое совещание по 
европейским прРблема-м с возможно бо.лее 
широким участием заинтерэеюванных го
сударств».

Буржуазная газета «Суар», передав.ая 
подро!бноз содержание ноты, выделяет в 
ней то место, где говорится, что «достиг
нутое в ЗЕеневе 21 июля соглашение по 
НндочЕитаю служит еще одним доказа
тельством плодотворности УСИЛ1ИЙ, направ
ленных на нормализацию мслсдународных 
отношений, . на урегулирование важней
ших международных проблем не только в 
Азии, но и в Европе». Гаэета подчерки
вает указание ноты на агрессишый ха
рактер проектируемого «европейского обр- 
pOiHHTeKbHOTO сообщества» и угро'зу . воз
рождения германского милитариз'ма.

(Окончание на 4-й стр.).̂
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Отклики иноотранной печати ка ноту Советекого 
правительетва по вопросу о коллективной 

безопасности в Европе
(Окончание).

БЕРЛИН, 26 (ИЮЛЯ. (ТАСС). За1падно(бер- 
линокая печать уделяет большое внима
ние ноте Советекого правительства прави
тельствам Франции, Великобритании и 
США по вопросу о коллективной безопас
ности в Европе. Газета «Телеграф» пи
шет: «Спустя всего жшь несколько дней 
после урегулирования в Женеве индо-ки
тайского конф.швта Советский Союз пред
ложил, в своей лоте западным державам 
созвать в течение ближайших месяцев ев
ропейское совещание, которое доллсно об
судить вопрос о создании системы кол
лективной безопасности в Европе».

Газета приводит изложение ноты Совет
ского праветельства и заявление председа
теля ОДПГ Олленхауэра по поводу этой 
ноты. 0.лленхауэр, пишет га:з€та, напом
нил о том, что социал-демократическая 
партия после окончания Берлинского со
вещания министров ино1Странных дел об
ратилась к западным державам с призы
вом не уклоняться от серьезного обеужде- 
ния советских прея.дожений по вопросу о 
коллективной безопасности.

Газета «1Дер таг» -подчеркивает те ме
ста ноты Советского правительства,' в ко
торых говорится о Германии, а также о 
предложении созвать совещание европей
ских государств.

Некоторые газеты, в частности амери
канская «Ди нейе центунг», публикуют 
очень краткие сообщения о ноте Советско
го правительства или же вовсе ее замал- 
.чивают.

ЮНДОН,' 26 июля. (ТАСС). Провин
циальная английская печать широко ком
ментирует советскую ноту, подчеркивая 
необходимость тщательно изучить ее. Га
зеты критикуют ноту, однако не отверга
ют возможности переговоров по затрону
тым в ноте вопросам.
• Дипломатический обозреватель газеты 
'«Бирмжнгам пост», в общем отрицательно 
относящийся к ноте., пишет вместе с тем: 
«Западные державы не могут позволить 
сОб© игнорировать возникшее во мнопнх 
странах чувство, что, быть может, нужно 
что-то предпринять, чтобы поддержать от
носительный успех, достигнутый в Жене
ве».

Газета «Манчестер гардиая» отмечает, 
.что «новая 'Встреча с Молотовым была бы

полезной» и что можно было бы вырабо
тать Еом}пром1иссные формы соглашения о 
КОЛ.ДЗКТИВНОЙ безопасности в Европе. 
«Предложенное соглашение о Германии,— 
иродоллсает газета, — также могло бы по
служить отправным пунктом для перегово
ров».

Газета указывает далее, что Соединен
ные Штаты могут создать трудное™ при 
организац1ии новых переговоров, и, крити
куя позицию Даллеса, пишет: «Его «ди
намизм» в настоящее время, повидимому, 
сводится к тому, что он сидит, нздув- 
шисц, в Вашинтгоне и держится в сторо
не от всяких переговоров, которые могли 
бы испортить его репутацию в конгрес
се».

Газета «Уэстеря мейл энд Саут Уэльс 
ныос» пишет в редакционной статье о 
неизбежности разногласий среди западных 
держав по вопросу о!б отношении к ноте 
Советского правительства. . Газета заяв
ляет: «При разработке ответа на пред.то- 
женпе о созыве нового совещания придет
ся примирять точки зрения Франция, 
Англии и Америки. Америка не проявит 
никакого энтузиазма к этому плану. Ан
глия, хотя и предпочитает закрытые пе
реговоры между главами государств, воз
можно увидит, что более широкое совеща
ние может принести пользу... Франция, 
пов1Идимом'У, проявит большую готовность 
вес™ переговоры, чем любой из ее двух 
вел1иких союзников».

ВАРШАВА, 26 июля. (ТАСС). Цент
ральные польские газеты опубликовали 
сегодня ноту Советского правительства 
правнтельства.м Франции, Великобритании 
и США по вопросу о кюллектавной без
опасности в Европе. Газета «Глос Працы» 
поместала ноту под крупным заголовком; 
«СССР предлагает созыв конференции ев
ропейских государств и США по вопросу 
создания системы коллективной безопасно
сти в Европе».

•**
Поступили сообшевия Об опубликовании 

■ноты Советского пранительства от 24 ию
ля центральными газетами Китайской На
родной Республики, газетой «Руде право» 
(Чехословакия), газетой «Работническо де
ло» (Болгария) и друшми органами печа
ти.

Обращение премьер-министра правительства 
сопротивления Их мера (Намбоджи)

Сон Нгои Миня н народу

Заявление Отто Гротеволя о ноте 
Советского правительства

БЕРЛИН, 26 июля. (ТАСС). Премьер, 
министр Германской Демократической 
Республики Отто Гротеволь, выступая 
вчера на приеме, устроенном посольством 
Китайской Народной Республики в ГДР 
по случаю посещения Германской Демо
кратической Республики премьером Госу
дарственного административного совета и 
министром иностранных дед Китайской 
Народной Республики Чжоу Энь-лаем, 
подчеркнул большое значение для дела 
мира и безопасности народов ноты Совет
ского правительства правительствам Фран. 
ции, Великобритании и США по вопросу 
о коллективной безопасности в Европе.

Изложив содержание ноты Советского 
правительства и подчеркнув, что мирная 
инициатива Советского правительства от
крывает новые перспективы перед всем 
миролюбивым человечеством, Отто Гроте
воль заявил:

Больше того. Советское правительство 
предприняло новый значительный шаг, 
направленный на достижение соглашения 
между народами Европы, высказавшись за 
установление сотрудничества в области 
экономики. В ноте предусмотрено, чтобы 
все участвующие в договоре государства 
В'зяли на себя обязательство принять ме
ры по развитию торговли и других эконо
мических отношений между государства
ми. Это соответствует жизненным интере
сам народов, служит делу укрепления ми
ра и междуна'родного сотрудничества.

Заключенное 21 июля этого года в 
HteneBe соглашение по индо-китайскому 
вопросу является неопровержимым 'доказа. 
тельством того, что путь соглашедгия 
может быть ПЛ0Д0ТВО1РНЫМ не только в 
Азии, но и в Европе.

Поэтому Германская Демократическая 
Республика от всей души приветствует 
предложения (Советского правительства, 
которые делают свободным' путь к дости
жению соглашения во всей Европе.

Европейское соглашение по вопросу 
безопасное™ устранило бы барьеры, ко

торые являются помехой общегерманскому 
соглашению, отерыло бы путь к воссоеди
нению Германии, сделало бы возможным 
вывод всех оккупационных войск из 
Германии, а также заключение в бли
жайшем будущем мирного договора с Гер
манией. Политика, которая должна обес
печить благосостояние и счастливое буду
щее Германии, должна поэтому быть тес
нейшим образом связана r этой великой 
мирной инициативой Советского Союза. 
Я заявляю здесь, где мы встретились с 
нашими китайскими и вьетнамскими 
друзьями, что Германская Демократаче- 
ская Республика готова в соответствии с 
предложениями Советского правительства 
участвовать в совещании с целью обмена 
мнениями по вопросу о создании системы 
коллективной безопасное™ в Европе, из
ложить на этом совещании точку зрения 
немецкого народа и присоединиться к до
говору об общеевропейской безопасности.

Мы глубоко убеждены в том, что такое 
развитие событай, о каком говорится в 
ноте Советского правительства,, явилось 
бы шагом вперед и создало бы благо
приятные условия для урегулирования 
германского вопроса на основе создания 
единой Германии как миролюбивого, неза
висимого и 'демок|ра™ческого государства.

Нейтрализация Германии устранила бы 
возникновение военного очага в центре 
Европы. Тем самым можно было бы пре
одолеть опасность для национального су
ществования Германии и опасность для 
Европы, которая возникла бы в результа
те создания западногерманской агрессив
ной армии, помешать включению Западней 
Германии в одностороннюю военную груп
пировку государств и сделать честный и 
открытый вклад в дело обеспечения мира 
во всей Европе.

Большая инициатава Советского Союза 
открывает Германской Демократической 
Республике и миролюбивым немцам всей 
Германии великую персиективу мира и 
счастливого будущего нашего отечества.

Ответы Идена в палате общин
ЛОНДОН, 26 июля. (ТАСС). Еак переда

ет лондонское радио, министру иност
ранных дел Идену в палате общин задали 
сегодня вопрос о ноте Советского прави
тельства, предлагающей переговоры о кол- 
локтавной безопасности в Европе. Еден 
заявил, что английское правительство 
желает проконсультироваться относительно 
ответа на советскую ноту с правительст
вами США и Франции, а также со всеми

другими заинтересованными правительст
вами.

Эттли просил Идена дать заверение,, что 
советская нота будет изучена самым тща
тельным образом с тем, чтобы выяснить, 
не может ли она послужить основой для 
новой встречи.

Иден ответил, что именно по этой при
чине правительство задерживает ответ. 
Оно действительно хочет изучить вопрос 
как можно тщательнее.

На международном слете молодежи в Осло
ОСЮ, 25 июля. (ГАСС). Вчера на 

мегйдународный слет молодежи в Осло 
прибыла делегация советской молодежи. 
Не получив во-время въездных виз, пос
ланцы советской молодежи не мог.1И при
быть в Осло ранее. Появление советской 
делегации в лагере, где разместились 
участники слета, было восторженно встре
чено представителями молодежи других 
стран. Долго раздавались приветственные 
возгласы на различных языках, песни, 
аплодисменты. Встреча советской делега
ции вылилась в подлинную демонстра'Цию

дружбы молодежи всего мира с юношами 
и девушками Советского Союза.

Ддены советской делегации принйли 
участие в вечере художественной самодея
тельности. Присутствовавшие тепло встре
тили выступление пианистки М. Слесаре- 
вой, певцов 10. Галкина и I. Авдеевой, 
скрипачки Шихмурзаевой, балетной па
ры — Бричкиной и Голубина, акробатов 
Наумовых, жонглера Хромова и участника 
сельской художественной самодеятельно- 
ста баяниста и плясуна Калинина.

Вчедаа на слете состоялось премирова
ние победителей спортивных игр.

ПЕКИН, 26 июля. (ГАСС). Агентство 
Синьхуа, ссылаясь на Вьетнамское ин
формационное агентство, сообщает, что в 
связи с подписаштем соглашения о пре
кращении огня в Кхмере (Камбодже) пре
мьер-министр правительства сопротивле
ния Кхмера Сон Нгок Минь обрата.тся с 
пожеланием к народу и армии Кхмера.

В послании говорится;
Ко всем соотечественникам, бойцам и 

кадровым работникам.
В течение истекших 8 лет наша армия 

и народ героически боролись вместе с на
родами Вьетнама н Патет-Лао. Нас горя
чо поддерживали народы Франции и всего 
мира. В результате нашей патриотической 
борьбы мы добились многих успехов. 
Французское правительство согласилось 
вести переговоры на Женевском совеща
нии с целью восстановления мира в Кхме
ре, Вьетнаме и Патет-Лао.

21 июля 1954 года на Женевском со
вещании были подписаны соглачюния о 
прекращении военных действий в Кхмере, 
Вьетнаме и Патет-Лао. Страны, участво
вавшие в Женевском совещании, признали 
национальную незашсимость и суверени
тет Кхмера, Вьетнама и Патет-Лао, а так
же согласились вывести иностранные 
войска в течение установленного срока. 
Иностранным державам запрещено строить 
военные базы на территории нашей стра
ны. В 1955 году во всей стране будут 
проведены свободные всеобщие выборы. 
Все граждане Кхмера пользуются свобо
дой и демократическими правами, правом 
избирать и быть избранными.

В период 80-летнего французского ко
лониального господства наша страна была 
лишена независимости, а народ — свобо
ды и демократических прав. В настоящее 
вре.мя благодаря героической борьбе на
шей армии и народа на протяжении ми
нувших 8 лет страны, участвовавшие в 
Женевском совещании, смогли достигнуть 
соглашения по вышеуказанным пунктам, 
и в ocooeiraocra по тем пунктам, которые 
предусматривают, что иностранные вой
ска должны быть выведены из нашей 
страны, и ни одной из стран не разре
шается строить военные базы в Кхмере. 
Это является крупным успехом всей на

шей армии и народа. Это является 'Важ
ным условием для нашего народа в борьбе 
за укрепление мира и осуществление 
независимости и демократии во всей 
стране, за начало новой эры в истории 
народа Кхмера.

Вся наша армия и народ должны ясно 
осознать важное значение этого успеха. 
Наш успех яатяется также успехом на
ших двух соседей — Вьетнама и Патет- 
Лао. а также миролюбивых на|родов всего 
мира.

От имени правительства сопротивления 
Кхмера я горячо призываю весь народ, 
кадровых работников и бойцов:

1) Неукоснительно выполнять подпи
санное на Женевском, совещании соглаше
ние о црекращении военных дейстаий в 
Кхмере. В то же самое время крепить 
наш боевой дух и повышать бдитель
ность в борьбе, требуя от противной сто
роны точного выполнения достигнутого 
соглашения. *

2) Бороться за проведение демокра™- 
ческнх реформ, улучшение жизненных ус
ловий нашего народа, укрепление и раз
витие наших сил во всех областях с 
целью упрочения мира, осуществления 
независимости и единства нашего отече. 
ства.

3) Неуклонно повышать- бдительность 
по отношению к воинственным элемен
там и врагам мира.

4) Еще более укреплять нашу соли
дарность с вьетнамским народом, 'народом 
Патет-Лао, народом Франпии и мжролюби- 
ВЕпга народами всего мира.

Дорогие соотечественники, бойцы и 
кадровые работники!

Наша победа ве.тика, но она является 
лишь первым шагом. Нам еще предстоит 
вес™ упорную и продолжительную борь
бу за укрепление мира, осуществление 
независимости, демократаи и единства 
наше̂ го отечества и внести вклад в дело 
сохранения мира и демократаи во всем 
мире.

При солидарности и единстве всего на
шего народа победа будет, несомненно, 
за нами.

Да здравствует мир, независимость, де
мократия и единство Кхмера!

Приказ о прекращении огня 
в Патет-Лао (Лаосе)

ШАНХАЙ. 26 июля. (ТАСС). Как сооб
щает Вьетнамское информационное агент
ство, министр национальной обороны пра
вительства сопротивления Пате,т-Лао и 
военное командование вьетнамских на
родных доб|ровольцев в Патет-Лао опубли- 
ко-вали совместный приказ, в котором го
ворится:

Всем кадррвым работникам и бойцам 
регулярной армии Патет-Лао, местным 
армиям, ополчению й партазанам по всей 
^тране.

Всем бойцам вьетнамской Народно-доб
ровольческой армии.

На Женевском совещании, успешно за- 
кончивше.чся 21 июля 1954 года, было 
подписано соглашение о прекращении 
военных действий в Патет-Лао, а также 
во Вьетнаме и Кхмере. Страны, участ
вовавшие 'Б Женевском совещании, при
знали национальный суверенитет и неза
висимость Патет-Лао. Это огромная победа 
народа. Народно-освободительной армии 
Патет-Лао и вьетнамских народных добро-

независи- 
Эго также

вольцев в их борьбе за мир, 
мость, единство и демократаю. 
является победой других народов Индо- 
Китая и миролюбивых народов всего мира.

Министр национальной обороны прави-' 
тельства сопротавления Патет-Лао и воен
ное командование вьетнамских народных 
добровольцев в Патет-Лао приказывают:

1. Всем кадровым работникам и бойцам 
регулярной армии Патет-Лао, местных ар
мий, ополчения и партизанам, а также 
вьетнамским народным добровольцам по 
всей стране строго выполнять условия 
соглашения, подписанного на Женевском 
совещании о прекращении военных дей
ствий в Патет-Лао; прекратать огонь на 
всех участках фронта с 7 часов утра но 
местному времени 6 авг т̂аа.

2. Всем воинским частям оставаться на 
своих позициях после прекращения огня 
и ожидать инструкций от министерства 
национальной обороны правительства со- 
нротавления Патет-Лао и военного коман
дования вьетнамских народных доброволь
цев.

Растет благосостояние трудящихся Китая
ПЕКИН, 27 июля. (ТАСС). Как сообща

ет агентство Синьхуа, в газете «Гунжень- 
жпбао» опубликована статья, посвященная 
улучшению условий жизни и труда ки
тайских рабочих.

Согласно главе 3-й проекта конститу
ции КНР, пишет газета, трудящиеся име
ют право на труд, образование, отдых, ма
териальное обеспечение по старости, по 
болезни и при потере трудоспособности.

На всех государственных и крупных 
частных предприятиях введен 8-часовой 
рабочий день. Заработная плата рабочих 
в 1952 году возросла на 20—60 процен
тов по сравнению с 1949 г. В 1953 г. за
работная плата на государственных пред
приятиях возросла в среднем на 5 процен
тов.

В 1952 г. го1сударстБО израсходовало 
2.260 миллиардов юане!! на строительство 
доцов для 1 миллиона рабочих и их семей. 
В 1953 году государство построило допол
нительно 11.950 тысяч квадратных мет
ров жилой площади для работа.

Фонд социального страховашя в 1951 
году составил 300 миллиардов юаней, в 
1952 году он вырос до 630 миллиардов 
юаней ив1953 г. — до 850 миллиардов 
юаней. Профсоюзы в Китае построили или 
строят сейчас для рабочш свыше 155 са
наториев ж домов отдьаа. Кроме того, 
имеется более 1.000  санаториев, построен
ных различными предприятиями. За по
следние три года в них отдохнуло свыше 
S00 тыс. рабочих.

Агентство Синьхуа о подготовке 
американо-чанкайшистского военного пакта

ПЕКИН, 26 июля. (ТАСС). Агентетж) 
Синьхуа передает:

После подписания в Женеве ооглаще- 
■ния о перем'ирни в Индо-Китае Вашингтон 
предпришмает новые усилия, направлен
ные на то. чтобы использовать Тайвань в 
качестве базы для расширения агрессин 
против Китая.

През1идеыт США Эйзенхауэр в тот день, 
когда стало известно о заключении пере
мирия в Индо-Китае, заявил на прэос- 
конференцин, что Соединенные Штаты 
изучают вопрос о за|Ключенш с чанкай- 
нгастами «пакта взаимной обороны».

За день до этого «посол» США на Тай
ване Рэнкин 'Пос.те встречи с Эйзенхауэ- 
ром заявил, что переговоры относительно 
пакта ведутся как в Вашингтоне, так и в 
Тайбэе. Чанкайншстский «мшистр иност
ранных дел» Джордж Е подтвердил это 
сообщение. 21 июля агентство Паназиатик 
ныос, тесно связанное с чанкайшистской 
кликой, передавало, что эта клика надеет
ся на заключение пакта до конца тску- 
Щ'его года.

Эта новая провокация со стороны пра
вительства США явно направлена (на со

хранение постоянной угрозы в отношевии 
Китая и на то, чтобы помешать установ
лению всеобщего мира в Азии.

Во'Знные лидеры Вашингго'на называют 
Тайвань «важным звеном» в системе аг
рессивных планов Соединенньа Штатов в 
районе Тихого океана. Комисшя по ино
странным дела.м американского сената 
тадыке указала на значение Тайваня для 
■плана окружения Китая. Согласно теле
грамме корреспондента агентства Франс 
Hpcicc из Тайбэя от 20 июля, чанкайши- 
сты 'Заявляют, что объем поставок амери
канских военных материалов для гомин
дановцев «почта удвоился с окончанием 
корейской воины» и что 'nepeiiiHpie в 
Индо-Китае поведет к «значительноопу 
увеличению американской военной помо
щи» ж к «еще большим гарантиям» со 
стороны Соеди'ненных Штатов.

С!ША хотят узаконить захват KHTafioKoii 
территории — острова Тайва.нь по-средст- 
вом заключения с гоминдановской кликой 
так называемого двустороннего пакта, 
превращающ'ето остров в постоянную базу 
американской агрессии. Эти планы США 
встречают решительное противодействие 
китайского народа.

Прибытие Ли Сын Мани в США
НЬЮ-ЙОРК, 26 июля. (ТАСС). Сегодня 

в Вашингтон для переговоров с офици
альными предервителями США прибыл 
южно.К'Орейский президент Ли Сын Ман.

Еак сообщает агентство Юнайтед Пресс, в 
своей речи на аэродроме Ли Сын Ман на
звал прекращение огня в Жвдо-Китае 
«злополучным событием».

Посещение премьер-микистрощ! Германской Демократической  
Республики Отто Гротеволем премьера Государственного  
административного совета и министра иностранных дел  

Китайской Народной Республики Чжоу Знь-лая
БЕРЛИН. 26 июля. (ТАСС). Агентство 

АДН передаЛ'О сообщение ведомства нача
та при премьер-м1инистре Германской Де
мократической Республики, в котором го
ворится, что 25 июля 1954 года премьер- 
министр Германской Демократической, Рес
публики Отто Гротеволь напзс ответный 
визит находящемуся в Берлине премьеру 
Государственного адмиЕнстративного сове
та ж министру иностранных дел Ентан- 
ежой Народной Республики Чжоу Эяь-лаю.

Во время посещения между Об'оими 
премьер-министрами состоялась беседа, в 
ходе которой в осбоенности был(и обсужде
ны вопросы расширения дружественных 
отношений между обоими государствами. .

|До1с™гнуто полное согласие в том, что 
проводимая США ремилитаризация Запад
ной Германии и Японии не представляет 
СО160Й формирования оборонительных сил 
'Собственно Германии и Японии, а угро
жает миру в Е'В'ропе ж Азии, и что борОба 
протав ремилитаризации Западной Герма
нии и Японии является общей задачей 
всех миролюбивььх народов. Поэтому оба 
правительства приветствуют предложение 
Советского Союза о создаши деиствевно'й 
системы безопасное™ в Европе и одобря
ют ноту Советского правительства от 24 
ию.дя 1954 года.

Обе стороны обмелялись мнениями по 
вопросу 'Гарантий мира в Азии. Премьер- 
министр Отто Гротеволь выразил при этом 
удовлетворение правительства Германской 
Демократической Республики соглашением 
о восстановлевш мира в Индо-Китае, до- 
стагнутыи на Женевском совещавиж.

Обе стороны бьшж едины в желании 
т̂лублять Б дальнейшем культурные отно

шения (между немецким и китайским на
родами и расшл1рять торговые связи меж
ду Германской 1Д|емокра™че'СКой Республи-' 
кой и Китайской Народной Республикой.

В ходе беседы 'Премьер-министр Отто 
Гротеволь указал на то, что широкие за
падногерманские экономические крути за
интересованы в восстановлении торговых 
отношений с Китайской Народной Респуб- 
Л1Икон; они О'Суждают односторо1нни© эко
номические связи запаяногермаяской феде
ральной рэспубликл в интересах амери
канских монополистов. Премьер-министр 
Отто Гротеволь высказал пожелание, что
бы Китайская 'Народная Республика (в ин
тересах HOfMenKoro .народа поддержала эта 
стремления к 'расширению торговж с Ки
тайской Народной Республикой. Премьер- 
министр Чжоу Энь-Лап ответал, что пра
вительство Китайской Народной Республи
ки желает торговых отношений с любым 
государством на основе равноправия и 
взаимной выгоды. Д.тя правительства 'Ки
тайской 'Нар-одной Республики заявление 
премьер-министра Отто Гротеволя об этом 
стремлений заладноге(рмаЯ'Свих ’экономиче
ских кругов без сомнения ‘Представляет 
чрезвычайно большой интерес.

Оба премьер-министра (выразиж свое 
удовлетворение том, что встреча предста
вителей (китайекооо и немецкого праш- 
тельств ш участае берлинского населения 
в этой встрече усилила и углубила сер- 
дечны'б дружественные . отношения,, между 
двумя народами.

К инциденту с английским самолетом в районе острова Хайнань
Нота китайского правительства поверенному 

в делах Англии в КНР
ПЕКИН, 26 июля. (ГАСЮ). Агентство 

Синьхуа передает:
Сегодня заместитель министра иност

ранных дел Центрального народного пра
вительства Чжан Хань-фу направил HiOTy 
'Поверенному в дедах Ант.жи г-ну Хэмфри 
Тревельяну в ответ на его ноту lor 24 
июля по (ПОВОДУ инцидента с ангжйским 
транюпортаЫ'М самолетом. В ответной ноте 
Чжан Хань-фу товоритея:

По ПОВОДУ ' инпидента с аиглийешм 
транспортным самолетом я  уполном|Оче'Н 
Центральным народным иравжтельствю'М 
дать следующее объяснение обетоятельетю, 
выявив'Шихея в результате расследования, 
которое мы просим вас передать англий
скому правительству.

Китайский народ, (равно как и пароды 
шра, радуется ослаблению международной 
■HanpHXieHHocTH благодаря недавно состояв
шемуся Женевскому совещанию и достаг- 
нутому соглашению о восстановлении ми
ра в Индо-Китае.

В то же время, одна-ко, самолеты, чайч 
кзйшистского охвостья иа Тайване расшж- 
рнж сферу св'оих бандитск(их действий 
вплоть до -прибрежных районов и остро- 
В'ОВ Китая, включая остров Хайнань, за- 
брасыва.ют на самолетах тайных агентов 
Б Китай (И занимаются пиратским пере
хватом и ограблени'вм торговых судов раз- 
лич'ньа стран, направляющихся в Китай 
для торговж, отчаянно пытаясь создать 
напряженность в Азии.

(В силу этого над прйбрежнъши района

ми и островами Китая часто 'Происходят 
воздушные бои. о

Согласно сообщению, полученному на
шими военными властями с острова Хай
нань, утром 23 шоля патрульные самоле
ты Китайской Народной Республики, неся 
сторожевую съужбу над портом Юйлин на 
острове ХайнанТ), -встретиж в это-м районе 
самолет чанкайшистской банды, и завя-. 
зался бой.’

По получении этого сообщения прави
тельство Китайской Народной Республики 
провело расследование через различные 
каналы, в результате которого обнаружи
лось, что еа1М'Олет'быд в действительности 
транопортньгм самолетом ангжйюкой' ком
пании, 1ошйб'0(чно принятым напшми па
трульными само.летами за один 1из самоле
тов гоминдановской банды, получивших 
задание совершить налет на нашу воен
ную базу в порту Юйлин.

Этот прискорбный инцидент был, (ко
нечно, сО'вершенно случайным.

Центральное народное правительство 
Китайской 'Народной Республики вырагрет 
свое сожаление по поводу этого случайно
го и прискорбного инцидента е анг.тий- 
ским транспортным самолетом и принима
ет в связи с этим соответствующие' ме
ры; оно выражает сочув1Ств1ие, огорчение 
и ооб'Оле'ЗНО'Вание -раненым и погибшим во 
время этого инцидента и их родственни
кам; ОНО готово рассмотреть вопрос о вы
плате соответствующих -пособий и ком- 
пенса'ций в связи с гИбе.тбю людей и при
чиненным ущербом собстве'нности.

Заявление А. Идена в палате общин
ЛОНДОН, 26 июля. (ТАСС). Как переда

ет агентство Рейтер, выступая сегодня в 
палате общин по поводу инцидента с ан
глийским самолетом, министр иностранных 
дел Англии А. Иден заявил:

Китайское нравительство уведомило нас 
сейчас, что оно признает свою ответствен 
ность за это нападение, которое, по его 
словам, было чисто случайным. С)но выра
зило сочувствие и сожаление и заявило, 
что готово рассмотреть вопрос о выплате

соответствующих сумм и компенсации в , 
связи с человеческими жертвами и мате
риальным ущербом. Оно заявило также, 
что примет соответствующие меры в отно
шении этого инцидента.

Английское правительство приветствует 
тот факт, что так быстро последовало 
предложение возместить убытки.

Эттж выразил удовлетворение по п-ово- 
ду извинений, принесенных Китаем.

Заявление премьер-министра Египта Насера
КАИР, 25 июля. (ТАСС). Вчера премьер- 

министр Египта Гамаль Насер устро
ил пресс-конференцию для иностранных 
журналистов, в которой приняли участие 
также некоторые министры, в том числе 
министр национального руководства майор 
(]алах Салем и министр путей сообщения 
и связи Гамаль Салем.

,В своем заявлении Наеер^ подчеркнул, 
что первостепенной задачей Еш пта яв
ляется освобождение от английской окку
пации. Египет, сказал Насер, «хочет 
жить в мире со всеми странами и готов 
сотрудничать со ■всеми, кто действительно 
желает такого сотрудничества. Мы борем
ся против инО'Странного контроля над 
нашей страной в любой ет'о форме, будь 
то английский империализм или контроль 
любой другой страны, ибо пока сущест
вует оккупация и колонизация, не может 
быть свободы».

Отвечая на вопрос одного из коррес
пондентов Относительно положения в Жн-

до-Еитае, Насер заявил; «Мы считаем, 
что борьба в Индо-Китае является борьбой 
народа за независимость». Министр на
ционального руководства Садах Салем до
бавил к заявлению Насера, что «Египет 
питает чувство симпатии ко всем наро
дам, борющимся за свободу и независи
мость».

На вопрос об отн-ошении Египта к так 
называемым «планам обороны» Среднего 
Востока, Салем ответил; «Мы не собираем
ся присоединяться в каким бы то ни бы
ло планам о^роны, так как, прежде все->’, 
го, мы должны добиться независимости ш 
уже затем мы будем думать о том, : как 
ее защищать».

0‘твечая на вопрос по по-воду политики 
США на Среднем Востоке, премьер-ми
нистр Насер 'Сказал, что «США помогают 
коло'низаторам в Египте % других странах 
п тем самым теряют свой автороггет «феди 
народов арабских стран». -ьГ'Ег .

Редактор 8 . А, КУЗЬМИЧЕВ.

Т Е А Т Р
Гастроли Иркутского театра 

музыкальной комедии
31 июля и 1 августа днем — -вГолу- 

бой гусар».
1 августа вечером >— «Хитроумная 

влюбленная».
2 августа
3 августа

«Самое заветное». 
«Нищий студент».

Начало вечерних спектаклей в 8 ча
сов вечера, дневных — в 12 часов дня.

К И Н О
Кинотеатр имени И. Черных. Боль

шой зал. 28 июля — 'Новый худошег 
ственный фильм — «Аттестат зрело
сти». Сеансы: 11, 1, 3, 5, 7, 9, 11.

Кинотеатр в городском саду. 2 8 — 29  
июля — «Павлинка». Сеансьп 2, 4 .  6 , 
8, 10 часов.

Томскому горпищекомбинату требуют
ся бухгалтеры на .работу в г. Томске и 
на подсобном хозяйстве в Тугане.

Обращаться: г. Томск, улица Белин
ского, 58, отдел кадров. 2 — 1

Адрес редакции: гор. Томск, оросо. ши. Ленива. 13, телефоны для справов (круглые сутки) — 42-42, редактора — 37-37, зам. редактора — 37-70, ответ, секретаря — 31-19, секретариата — 42-40, отделов: партийной жизни — 
87-77 в 4 2 4 4  пропаганды — 4 7 4 5 , иузов, школ в культуры ■— 42-48. сельского хозяйства — 37-39, промышленного — 37-75, отдела писем — 37-38 в 3 1 4 7 , отдела ннфориацвв — 37-33, зам. зав. издательством — 37-7S, 

■ бухгалтерии в отдела объявлений — 37-36, стенографистка— 33-94. директора типографии — 37-72.

К 304226 С. Томск, типография №  2  Полиграфиздата. Тираж 60.000 экз. Заказ JSTs 2871

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


